

ACCION DE ESPAÑA EN AFRICA

La ocupación de Nador.-Episodios emocionantes de la operación. Cañones recuperados al enemigo.--El aspecto que ofrece Nador

EN TETUAN Y LARACHE, TRANQUILIDAD

¡¡ ADELANTE !!

(De nuestro redactor)

Dejemos a un lado discusiones y críticas. Callemos todos; el momento de aclarar la verdad, del triunfo de nuestras causas respectivas, está aplazado. Silencio un instante. Las tropas marchan por la carretera. Todos, al verlas, hemos acallado nuestros apasionados gritos y nuestros rumores, y ante la masa gris y silenciosa, que levanta una nube de polvo ocre sobre la carretera, nos levantamos y nos quitamos los sombreros...

Marchan al combate. De madrugada, mientras el cañón enemigo sonaba en el campo, como un sordo quejido de la noche, se ha dado orden de marcha. En el campamento, amegado de sombras, ha empezado a rebullir sobre el suelo una masa terrosa. Son los soldados. Sin estrépito, entre mil ruidos apagados, entre las roncadas voces veladas todavía por el brusco y repentino despertar, el batallón se ha alzado de la tierra, gris y oscuro como ella, polvoriento y numoso. Ha empezado un continuado movimiento. Las silenciosas figuras trajinan y laboran con actividad; son cargados en mulos mil objetos diversos; arrollanse sobre el cuerno las mantas; recógrese todo lo que emerge, aquí y allá, diseminado, sobre el suelo; aplástanse las tiendas, caen. La sombra del suelo las embobea. Surgen, al fin, dos filas apretadas. La noche dibuja la silueta negra de un hombre a caballo. Una nube de polvo forma amplia gasa que lo envuelve todo y que al débil resplandor que baja del cielo, tiene fugaces reflejos y puntos brillantes.

Antes del alba marcha la apretada columna por la carretera de Nador. De lejos, es una larga serpiente terrosa, que deja el rastro de la polvareda que levanta a su paso. Han salido las fuerzas que guarnecían los campamentos próximos. Entre ellas van los aventureros legionarios, los ardorosos indígenas, próximos a exaltarse ante el combate, y los soldaditos llegados de todas las ciudades, de todas las vegas, de todas las montañas españolas...

Cuando el Sol se levanta sobre el cielo aombra el cuadro. La carretera blanca se ha tornado grisácea. Ondula y parece que ha cobrado vida. La fila no se interrumpe nunca. Marchan muchas tropas, muchas, apretadas, eslabonadas, formando un cable humano. La Caballería dibuja su oscura silueta de proporciones elevadas. Los jinetes, sobre los caballos, parecen más guerreros, más aprestados al combate, que la Infantería. Caballo y jinete forman un conjunto más rudo y más apelmazado. Es una masa decidida y serena, que en los combates, o vuela, o permanece inmóvil, formando concentrados rebaños.

Su formación es más gris y más cerrada, más patética, más emocionante. Sólo brilla un momento cuando son desvenadas, al sol, las hojas de los sables, que se dibujan como disparos de luz, en el momento en que la masa remonta, rauda, las lomas al galope. La Artillería ha pasado después. Los cañones grises y enfundados son como mansas bestias domesticadas y conducidas dócilmente por nuestros soldados. También tienen su alma misteriosa y obediencia que se desata y ruge en el combate. Han pasado muchos. Por el recodo de la carretera fueron surgiendo, tras el telón de polvo blanquecino, los grupos formados por las piezas y los arzones de las baterías. Han estado pasando incansablemente, pieza tras pieza, los cañones ligeros de los regimientos de campaña. ¿Dónde estaban ocultas tantas baterías? Luego, conducidas por soldados gigantes, las piezas de montaña. Después han pasado aún nuevos jinetes y más Infantería...

En el fondo del paisaje el enorme Atalayón ha preparado su abrigo para todas las fuerzas, que pernoctaron en él para salir de madrugada y lanzarse hacia arriba, por el monte, donde aguardan los frentes contrarios, que rodean las piezas de Artillería robadas y ya casi deshechas de tanto disparar. Cuando estas cuartillas se publiquen, lo que hubiera de suceder habrá pasado ya. La columna del llano, después de dejar guardado el zoco El Arbaa, correrá con sus masas de jinetes a ayudar a su hermana, en su pugna por alcanzar las alturas agrestes de Nador. Los buques de la escuadra se aprestan a marchar hacia donde puedan facilitar la eficaz ayuda de su formidable artillería. El «España», el «Alfonso XIII», los simpáticos y pequeños cañoneros, el «Princesa de Asturias»... Por la Mar Chica, las dos gasolineras, lanchas compradas a los ingleses después de la gran guerra, apuntarán sus pequeños cañones hacia el monte, y pondrán las granadas en el alto de las lomas ocupadas por el enemigo. Se habla de contingentes compuestos de miles de hombres, formado en parte por las masas disciplinadas de los Regulares y Policías desertores. Se habla de gentes indómitas, llegadas de Alhucemas... Nada importa. Vamos adelante. Aún tenemos so-

bre las mejillas la roja vergüenza de lo que ha pasado, y están recientes los gritos ahogados de las mujeres y de los niños asesinados por las turbas en los campos hostiles que se extienden delante de la carretera por donde marcha la columna...

La cinta gris no se detiene. Ondula, resbala lentamente. Está nutrida de corazones humanos que laten con la fuerza de la juventud. Cada eslabón viviente es un ruidito de pasiones, de sentimientos, de ansias y dolores. Todo está hoy ocre, como la tierra, y confundido con ella. Los soldados siguen adelante, sin volver hacia atrás la mirada. Todos van unidos: ricos y pobres, humildes y aristócratas; los resignados y los aventureros...

El polvo gris, que corona la columna, y que es una aureola brillante, que fulge al Sol, no parece arrancado de la tierra por los pies, que, cansados, arrastran; parece levantado por el viento impalpable, que agitan los viejos al despedir desde España a sus hijos, con sus pañuelos, húmedos de lágrimas; por el aliento divino de los besos lanzados por las temblorosas bocas maternales, por los suspiros de las enamoradas, por tantas manos y tantos sombreros agitados en alto, allá a lo lejos, sobre las viejas tierras de la Patria...

JUAN M. MATA
Melilla, 16.

Detalles de la operación que dió por resultado la toma de Nador

La columna Sanjurjo
Melilla.—Al amanecer salió de Melilla una columna mandada por el general Sanjurjo. (Censura.)

Para poyarla salió otra columna, mandada por el general de brigada D. Federico Berenguer, y otra de reserva, mandada por el general Tuero. (Censura.)

Los periodistas.—Momentos de emoción
Los representantes de la Prensa salimos en el vapor «Morián», entrando por la bocana en la Mar Chica, y acercándonos a la costa rifeña.

Los momentos precusores del instante de iniciarse la marcha de las columnas son de una emoción intensa. En el ambiente parece vibrar, como vibra dentro de nuestro espíritu, una ansiedad indescriptible.

A las ocho de la mañana...
A las ocho de la mañana la columna Sanjurjo rebasa el Atalayón; es decir, cruza el collado en actitud solemne. Al pisar tierra, que parecía estarnos vedada hasta aquel momento, todo parece rodeado de un silencio que emociona.

Comienza el fuego de la artillería. Los legionarios y los regulares
Las baterías, situadas en las inmediaciones del barranco de Amadi, rompen el fuego briosamente. En este momento los legionarios y los regulares, intrépidos como siempre, trepan por las lomas próximas, y protegidos por la artillería toman posiciones.

La escuadra
Los barcos no cesan de enviar sus proyectiles allí donde es menester batir al enemigo y proteger el audaz avance de nuestras tropas.

Un cañoncito Alfonso XIII
Hay instalada en una barcaza una batería de montaña y un cañoncito Alfonso XIII, que hizo disparos certeros. Algunas piezas disparan a tres o cinco metros. Las explosiones se producen sin interrup-

ción, formando horrísono concierto. Se ven estallar las granadas, levantando enormes polvaredas; otras veces, produciendo nubes de humo que se deshacen en el aire.

¡Nador!!
Pronto divisamos Nador. Los que conocimos el poblado moro en la guerra del Rif, en aquel memorable día, hacia los últimos del año 1909, en que las tropas españolas ocuparon esta ventajosa posición, lo divisamos con emoción. Los que lo veían por primera vez denotan una impresión inolvidable de curiosidad.

En Nador se observa la presencia de grupos enemigos. Los cañones rifeños disparan tenaces. Contra ellos y contra los que hacen fuego desde el Gurugú disparan los nuestros del Atalayón y la batería de grueso calibre venida de Murcia. Los moros tienen emplazados cañones en las Tetas de Nador. Un globo cautivo que se ha elevado y que domina toda la zona del combate transmite las observaciones que está realizando.

Desde la Casa Amri hace el enemigo nutrido fuego, pero es desalojado por la artillería.

El fuego de las ametralladoras no cesa un momento; también son lanzadas sin tregua sobre el enemigo bombas.

A las gasolineras se les acaban las municiones, y vemos acercarse a ellas un barco que las abastece cumplidamente.

Los legionarios y los regulares entran en Nador
Los legionarios y los regulares siguen batiéndose con su acostumbrado denuedo. Sobre ellos cae una verdadera lluvia de fuego. Con arrojo extraordinario se les ve entrar en el poblado. Parece que impulsan delante de ellos al enemigo, porque del caserío europeo, en donde se había refugiado el enemigo, se ven salir huyendo a muchos centenares de moros.

Los que huyen del empuje de las tropas españolas son en su mayoría rifeños desertores de la Policía indígena.

Una carga de Lusitania
Los de Lusitania dan una carga briosa y brillantísima y rebasan también la línea, penetrando en Nador.

Los moros huyen
El enemigo que ocupaba Nador huye a la desbandada.

Los periodistas que presenciamos desde el Marián la brillante operación vemos huir desesperadamente a un grupo de jinetes moros. Los persiguen con tenacidad y rapidez los tiros de nuestra artillería.

El espectáculo no puede ser más interesan-

te, y en estos disparos se ve el acierto de nuestros artilleros.

Ocupación del Monte Arbos
Los legionarios han ocupado también la posición de Monte Arbos, que ya se ocupó en la anterior campaña, y se halla situada en una explanada situada a muy pocos kilómetros y a la derecha de las dos lomas conocidas con el nombre de Tetas de Nador.

Las Tetas de Nador
La toma y ocupación de las Tetas de Nador por las fuerzas Regulares y las del Tercio ha constituido un espectáculo inolvidable por la emoción que ha producido en cuantos las presenciaron.

Es tomado al enemigo un cañón que nuestras tropas vuelven contra los moros.—Son capturados dos cañones más.

El cañón enemigo emplazado en las Tetas de Nador no cesó de hostilizar a los asaltantes ni un minuto, disparando contra ellos hasta el último momento a pocos metros de distancia.

Por fin, el empuje de legionarios y Regulares venció la obstinada resistencia.

Un grupo de valientes se fué al lugar donde el cañón estaba emplazado y se apoderaron de él. Entonces lo colocan en posición contra el enemigo y disparan con él granadas que envían a los rifeños que huyen.

Al llegar a Nador nuestras tropas vieron dentro de una casa dos cañones de montaña. Los cañones estaban desarmados, siendo recuperados.

Lo que se encuentra en la iglesia de Nador

En la iglesia de Nador fueron encontrados mil proyectiles de Artillería que en ella habían sido almacenados.

Los del regimiento de la Princesa están orgullosos legítimamente

Los soldados del regimiento de la Princesa mostraban su legítimo orgullo y su natural regocijo por haber sido los primeros que llegaron a Nador, después de la brillante carga dada por los de Lusitania. Los soldados de la Princesa rogaban a los periodistas que hiciesen público su contento por ese hecho.

El aspecto que presenta Nador
Cadáveres de moros incendiarios

Nuestra llegada a Nador aviva la curiosidad sentida durante un mes de saber en qué estado han dejado los moros al poblado vecino de Mar Chica.

El aspecto que ofrece Nador causa desconsuelo. Toda la ciudad parece haber sido objeto de un trastorno inespereado. Todo está contaminado de esta influencia de desorden. La fábrica de harinas aparece incendiada. En un patio del edificio se ven los cadáveres de los moros incendiarios. Fueron enterrados. Los moros se llevaron puertas, ventanas, hierros, tejas, etc.

Produce espanto...
Produce verdadero espanto ver los suelos de esta casa y de otras regados de lana procedente de colchones, papeles, muebles rotos, prendas de vestir rasgadas, etc.

En la iglesia quedaba una máquina de coser que fué abandonada por el enemigo.

Tristes hallazgos
Cerca del antiguo reducto y medio enterrado en la playa hay un esqueleto.

Dentro de una casa fué encontrado un soldado agonizante. Trátase de un prisionero que tenían los moros en su poder y que fué asesinado en el momento en que los ocupantes de Nador huían del fuego de nuestros soldados.

El infortunado soldado murió pocos momentos después.

El soldado Juan Gil, prisionero, hace un relato emocionante
Seis prisioneros se esconden

En el momento de llegar los periodistas a la playa se acercó a ellos, llorando, el soldado Juan Gil, natural de Málaga. Juan Gil estaba prisionero de los moros en unión de seis soldados más. (Censura.)

Seis de ellos lograron esconderse en un aljibe, donde durmieron.

Emocionante despertar
Durmieron unos cuantos ratos con intranquilo sueño. El despertar fué para ellos de una ansiedad

indescriptible. El estampido de los cañones les anunció la presencia de nuestras tropas a los pobres prisioneros.

Se levantaron y trataron de salir del aljibe. (Censura.)

Uno de ellos oyó voces y palabras dichas en castellano.

Entonces Juan Gil se atrevió a salir el primero del escondite y, loco de júbilo, corrió en busca de los que hablaban.

Al primero que vio fué a un capitán de Caballería. Su contento le cortó el uso de la palabra y, sollozando, se arrojó en brazos del capitán. Después corrió a las playas, donde encontró a los periodistas.

Los soldados salvados

Los soldados salvados con Juan Gil son: Juan Jiménez, del regimiento de San Fernando, natural de Málaga; José Piña, del regimiento de Ceriñola, natural de Valls; Juan Gómez, también de Ceriñola, natural de Córdoba, éste fué criado de un moro; Pedro Martínez, paisano, y un obrero de las minas.

La operación en su punto de vista militar

La operación realizada, en su punto de vista militar, fué admirable.

Las columnas marcharon perfectamente organizadas, y la que principalmente cumplió el objetivo, dió una gran prueba de organización, de valor y de disciplina en el momento en que el enemigo oponía resistencia. Emplazábanse los cañones en el instante y en el lugar precisos.

Las baterías hicieron fuego rapidísimo, desalojando al enemigo de sus posiciones.

Se advirtió que el general Berenguer hizo excelente uso de su artillería.

La Infantería realizaba sus movimientos como si estuviese en maniobras militares.

Al llegar al final del objetivo, las tropas ocuparon las posiciones designadas de antemano con admirable precisión matemática.

El general Sanjurjo ha obtenido—es opinión unánime—uno de los mayores éxitos de su brillante carrera militar con la labor llevada a cabo por las fuerzas de su mando.

En conjunto llevóse por todas las columnas el plan admirablemente.

Parte del éxito corresponde a la sorpresa realizada y a la admirable forma en que se ha llevado a cabo el avance.

El general Sanjurjo se ha quedado en Nador con sus fuerzas.

La emoción en Melilla

En Melilla la emoción producida por la toma de Nador es extraordinaria. Las gentes se agolpan a las afueras y a los muelles, esperando el regreso de las fuerzas que han realizado la operación.

No se oyen mas que elogios de la operación llevada a cabo.

MATA

Episodios interesantes de la operación

Dicen los prisioneros libertados en Nador que en este poblado había más de doscientos moros, procedentes en su mayoría de las fuerzas Regulares y de la Policía, que desertaron cuando los sucesos de julio.

Al entrar los soldados vieron un indígena armado a la puerta de una casa. Un certero disparo le quitó la vida. También cayó muerta una mujer y herido un niño de ocho años. Esto fué inevitable; después fueron recogidos.

Más prisioneros libertados

Nuestras tropas libertaron también a los soldados Juan Cebrián, natural de Pueblo Arenoso, en Castellón; Rafael Guzmán y Antonio Martín Gómez.

Entre los prisioneros había un francés, empleado en las minas, que se quejó del trato que se daba a los prisioneros.

Como este prisionero hablaba árabe, lograron que el morabo diese mejor trato a los prisioneros.

Una carta para Abd-el-Krim pidiéndole refuerzos para defender Nador
Entre los documentos encontrados en varias casas de Nador ocupadas por los moros figuran varios que pueden ofrecer interés, especialmente una carta dirigida a Abd-el-Krim pidiéndole el envío de refuerzos para la defensa del poblado.

En la carta se le llama a Abd-el-Krim «jefe del Maghzen».

Una «razzia»
Los regulares obtuvieron permiso para rea-

una de esas «razas» que tanto les entusiasman.

En ella recogieron galletas, ganado de todas clases, ropas, granos, fusiles, municiones y otras muchas cosas.

El paso más difícil.—Los cañones recuperados

El paso más difícil para las tropas fué el del barranco de Amadi.

Los cañones recuperados son cinco: uno de ellos de sistema Krupp, y otro de posición.

También ha sido recuperada una ametralladora que tenían los moros. También tenían bastantes cañones útiles, pues hacían fuego simultáneamente varias piezas.

Barcos empavesados

Los veleros y gasolineras que llevaron a Nador a los periodistas, conducían igualmente municiones. Al llegar a Nador fueron empavesadas estas embarcaciones entre grandes aplausos y vivas a España.

La iglesia de Nador

La iglesia del poblado presenta huellas de

centenares de proyectiles. Dentro del edificio sólo se ven desperfectos, causados por las granadas; pero estos daños son de fácil reparación.

Otras noticias

La impresión causada por esta operación no puede ser más feliz.

Se hacen unánimes elogios del coronel Castro Girona, que demostró gran pericia en toda la operación y coronó las Tetas de Nador.

Cadáveres moros

Los periodistas vimos los cadáveres de varios moros abandonados.

Moro desertor

Fuó capturado por nuestras tropas un moro desertor que se resistía a entregarse.

Mi impresión personal

Yo, por mi parte, puedo decir sencillamente que el día de hoy ha sido uno en el que he experimentado las mayores emociones de mi vida.

MATA

PARTE DE LA NOCHE DEL SABADO

Ampliación de los informes

Parte de las 20,15. — Comunica el alto comisario, confirmando los telegramas anteriores, que las brigadas de los generales Sanjurjo y Berenguer, formando dos fuertes columnas, a las órdenes del comandante general marqués de Cavalcanti, y ayudadas por nuestra Escuadra y una pequeña flotilla de gasolineras y baterías flotantes que han operado por Mar Chica, han ocupado, con gran brillantez, el poblado de Nador, loma del mismo monte y Monte Arbó, estableciendo, además, otras importantes posiciones que aseguran la línea de comunicaciones con Melilla.

La operación se ha desarrollado con gran exactitud y precisión en el cumplimiento de las órdenes dictadas, comenzando por una preparación artillera intensísima, que logró quebrantar a numeroso enemigo que ocupaba todos los objetivos y apagar el fuego de algunas de las piezas de artillería que batían a nuestras tropas.

En esta primera fase del combate hizo muy útiles observaciones la compañía de Aerostación establecida en Atalayón.

La Escuadra, con sus potentes cañones y muy señaladamente las dos baterías flotantes y las gasolineras, que a las órdenes del capitán de navío D. Manuel García Velázquez, actuaron valientemente a muy corta distancia sobre Nador, batiéndolo de flanco y de revés, cooperaron muy eficazmente a esta primera parte del combate, que resultó verdaderamente hermosa y que soportó durante más de dos horas enemigo numeroso, que amparado en las casas del poblado, en las huertas y en las abruptas laderas del Gurugú defendía palmo a palmo nuestro acceso a Nador, haciendo sobre nuestras tropas nutridísimo fuego de fusilería y de cañón.

Al fin, al amparo de ese nutridísimo fuego de nuestra artillería, maniobrando muy hábilmente y con la bizarría que viene haciéndolo en esta campaña los Regulares indígenas de Ceuta y el Tercio de extranjero

ros, apoyados por la Infantería y Caballería de la columna Sanjurjo, se lanzaron sobre Nador, lomas del mismo monte y Monte Arbó, haciendo huir al enemigo, que dejó en nuestro poder dos piezas Schneider y una Krupp, ametralladoras, mil disparos de 7,5, bastante de fusil y ocho de nuestros prisioneros, además de numerosos cadáveres de enemigos. También abandonaron copiosas cosechas y ajuares de sus casas.

Mientras ocurría, la brigada Berenguer, con igual denuedo y precisión que la de Sanjurjo, ocupaba importantes posiciones para asegurar la línea de comunicaciones con la plaza.

La vía férrea, destruida a trozos, ha sido reparada por el batallón de Ferrocarriles, llegando a Nador el tren casi al mismo tiempo que las tropas.

La aviación ha cooperado también a la operación.

Como he indicado ya a V. E., este Ejército se ha batido muy bien y bizarramente. La brigada Sanjurjo ha quedado en Nador.

La jornada ha superado a cuanto podíamos desear, no sólo por lo poco cruenta, dada la importancia del objetivo que pretendimos, sino por la admirable precisión con que toda ella se ha realizado y el elevado espíritu de la tropa, que en ocasiones soportó con entereza el fuego de la artillería enemiga.

Todos han intervenido con indudable acierto; pero, entre todos, estimo se ha distinguido extraordinariamente el general Sanjurjo, por la habilidad y pericia con que ha conducido su columna, y el capitán de navío García Velázquez, que mandaba las baterías flotantes, y que en muchas ocasiones, para aumentar la eficacia de sus fuegos, no ha vacilado en acercarse demodadamente a la costa, funcionando sus baterías bajo el intenso fuego de fusilería del enemigo, que también las hacía blanco de su artillería.

En Tetuán y Larache no ha ocurrido novedad.

PARTE OFICIAL DE AYER

Comunica el alto comisario el 18 de septiembre de 1921.—La noche y el día han transcurrido en completa tranquilidad, habiéndose circulado por la carretera de Nador sin ser objeto de agresiones por los «pacos».

En Nador las tropas han raciado las huertas, cogiéndose una gran cantidad de granos y efectos de las casas.

Pequeños grupos que habla entre los case-

rios fueron ahuyentados por la caballería en su descubierta, cogiéndose varios muertos.

Se procede con gran actividad al saneamiento del caserío y pozos de Nador, pues los moros dejaron insepultos los cadáveres de nuestros soldados fugitivos, asesinados cuando el desastre de julio.

Hasta ahora se han enterrado 70. En Tetuán y Larache, sin novedad.

DIVERSAS NOTICIAS

Datos curiosos

Para que nuestros apreciables lectores puedan tener una idea aproximada de las distancias que hay necesidad de recorrer desde la plaza de Melilla a determinados puntos de la zona del Rif, publicamos a continuación los itinerarios siguientes, como datos geográficos muy de apreciar en estas circunstancias:

Desde Melilla a la Bocana, 5 kilómetros; de la Bocana a la Restinga, 10; de la Restinga al zoco El Arbaa de Arkenan, 7; de este zoco a Ras Quisviana, 2; de este zoco a Nador, bordeando Mar Chica, 24; de este zoco a Zeluán, 18; de este zoco a Taima, 18; de Taima a Nador, 6; de Taima a Zeluán, 7; de Melilla a Nador, 13; de Nador a Zeluán, 13; de Nador a Segangan Atlante, 9; de Segangan a Ishafen, 16; de Zeluán a Monte Arruit, 19; desde Melilla a zoco El Had, de Beniscar, 7,5; zoco del Yemás de Mazuza, 18; zoco del Segangan Atlante, 24; zoco de Telatza Benibugafar, 24; zoco de Jemis Benibufur, 24; zoco El Arbaa Benisidel, 29.

Bajas en Africa

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra ha publicado ayer una lista de bajas ocurridas durante los meses de julio y agosto pasados en nuestras posesiones de Africa, con expresión de los días que ocurrieron y lugar del fallecimiento.

Territorio de Melilla

Sin citar el día del mes de agosto, en Monte Arruit, el capitán de Ingenieros don José Maroto González.

Sin citar día, en julio, el comandante de Intendencia D. Juan Fernández Olagütel.

Del 20 al 31 de julio. Infantería. Teniente coronel D. José Romero Orredo; capitanes D. Ernesto Rodríguez Chacel, D. Carlos Zappono Zappino, D. Francisco Asensi Rodríguez y D. Felipe Navarro Zaragoza; tenientes D. Miguel Valero Marzo, D. Emilio

Diez Zamorano, D. Francisco Nuevo Soriano, D. Manuel Anís de Lucas, D. Fernando Núñez Echavarría y D. Miguel Morales Delgado; alférez D. Nicolás Alderete Heredia; teniente de Sanidad Militar D. Luis Hermida Pérez.

Día 21 de julio. Capitán de Infantería don Ramón Moreno de Guerra Alonso.

Día 22 de julio. Teniente de Infantería D. Rafael Grau Domenech.

Día 24 de julio. Comandante de Infantería D. Wenceslao Salun Navarro y teniente don Ramón Despujols Rocha.

Día 29 de julio. Teniente de Infantería don Santiago Sanjuan Otero.

Día 30 de julio. Capitán de Artillería don Ramón Blanco y Díez de Isla.

Día 2 de agosto. Tenientes de Infantería D. Juan de María Fernández Valderrama y de Sanidad Militar D. Fernando González Gamonal.

Día 3, el capitán de Caballería D. José Aguirre Olózaga.

Día 5, el teniente coronel D. Fernando Primo de Rivera.

Día 8, el comandante de Estado Mayor D. Eloy González Simoni.

Día 23, los capitanes de Infantería don Enrique Dema Giraldo y el de Caballería D. Jacinto Fraile Rodríguez.

Día 28, el teniente de Infantería D. Bartolomé Taulor Pérez.

Día 30, el capitán de Infantería D. José Latorre González.

Día 31, el alférez D. Juan Ruiz Guil.

Territorio de Larache

Día 28 de agosto. Infantería. Teniente coronel D. Isidoro Valcárcel Blaya; capitanes D. Ramón García Blanco y D. Manuel Moradas Alonso; tenientes D. Antonio Moreno Díaz, D. Ramón Chinchilla Orantes y don Policarpo Murciano González; alférez don Isaac López Galcin; teniente de Artillería D. Ignacio Gómez y Bertrán de Guevara, y

el teniente de Sanidad Militar D. Rafael Pérez Soler.

En el territorio de Ceuta no hubo ninguna baja.

SERVICIOS SANITARIOS

El equipo quirúrgico número 1

El Diario Oficial del Ministerio de la Guerra publica una disposición del ministro, constituyendo el equipo quirúrgico número 1, con el personal médico militar y auxiliar que figura en la siguiente relación, el que se incorporará, con toda urgencia, a la plaza de Melilla, donde ha sido destinado, en comisión, y sin ser baja en sus respectivos destinos de plantilla.

Jefe del equipo, capitán médico D. Fidel Pagés Mirabé, con destino en el Hospital Militar de urgencia de esta corte.

Ayudante de manos, capitán médico don Bernardo Areces Matilla, con destino en el Colegio de Santa Bárbara y San Fernando.

Anestésista, capitán médico D. Fortunato García Gómez, con destino en el regimiento de Infantería Wad-Ras, 50.

Sanitario, D. Eleuterio Prieto Rincón, de la primera Comandancia de tropas de Sanidad Militar.

El arzobispo visita a los heridos

Sevilla.—El nuevo arzobispo ha visitado a los soldados hospitalizados en el palacio de San Telmo.

En el hospital de sangre se celebrará una función teatral en obsequio de los soldados allí acogidos.

Los aeroplanos aragoneses

Zaragoza.—Ha recibido el capitán general, Sr. Ampudia, un telegrama de la Comisión que fué a Madrid anunciando que ha comprado dos aeroplanos Haviland, 300 HP, que han costado 4.450 libras.

Se llamarán Zaragoza y Aragón.

En la semana próxima se entregarán en el aeródromo de Cuatro Vientos.

Embarque de material y fuerzas

Cádiz.—En el vapor Guillén Sorolla se están embarcando muchos cañones, bateas y otros, blindados, destinados al ejército de Ceuta.

El buque esperará la llegada del vapor Infanta Isabel de Borbón, que trae 350 legionarios y varios aviadores procedentes de Buenos Aires y Montevideo para trasladarlos a Ceuta.

El vapor italiano Belvedere llegó anoche, procedente de Nueva York, que conduce varios legionarios, algunos extranjeros, que desembarcaron aquí, continuando el vapor su viaje con dirección a Nápoles.

Júbilo en Segovia

Segovia.—La noticia de la ocupación de Nador por nuestras tropas ha causado inmenso júbilo. El público acudió presuroso a leer la grata nueva en las pizarras de los periódicos.

Ayer se celebró la becerrada a beneficio de los soldados de Africa, organizada por jóvenes de la localidad. Asistió la Infanta Isabel.

Un avión para Africa

En Fresno de la Fuente aterrizó un avión destinado al ejército de Africa.

El piloto no sufrió lesión alguna.

Los zapadores

Sevilla.—Llegó el tren que conduce a los 142 soldados y 14 cabos del regimiento de Ingenieros Zapadores, de la guarnición de Oviedo, que embarcaron para Cádiz.

Se les tributó un entusiasta recibimiento.

Entre las personas que acudieron a recibir a las fuerzas expedicionarias figuraba doña María González Maroto, uno de cuyos hijos murió en Ceuta frente al enemigo; otro, capitán de Ingenieros, fué herido en Annal y sucumbió en Monte Arruit, y otro forma parte de estas fuerzas.

Un tren militar

Cádiz.—Anoche llegó un tren militar conduciendo 200 mulos, destinados a las fuerzas que operan en Larache.

Poco después llegó otro tren, conduciendo a una compañía de sanitarios procedente de Valencia y que se dirige también a Larache.

En la estación se encontraban las autoridades, músicas militares y un inmenso gentío.

Para el Tercio extranjero

Cádiz.—Ha llegado en viaje extraordinario el vapor Jorge Juan, que trae a bordo numerosos inscritos en el Tercio extranjero.

Proceden de Canarias, y marcharán en breve con rumbo a Ceuta.

Aeródromo militar en Granada

Granada.—Han sido enviados al ministerio de la Guerra los planos del terreno que el Ayuntamiento ofrece para instalar un aeródromo militar. El sitio se conoce por el nombre de los llanos de Armilla, que ya han servido otras veces de campo de aterrizaje. Miden los terrenos 1.000 metros de largo por 400 de ancho.

En cuanto se reciba la noticia oficial de la aprobación se comenzarán los trabajos de adecuación y de las dependencias.

DESDE CHAFARINAS

Contra los moros rebeldes

Chafarinas.—Es objeto de grandes elogios la determinación adoptada por el alto comisario, ordenando la confiscación de cuantos bienes y embarcaciones poseían en estas islas los moros rebeldes de la costa.

Esta medida fué inmediatamente llevada a la práctica por el comandante militar, señor Fuentes, con gran aplauso del vecindario.

Han causado gran entusiasmo las noticias recibidas del victorioso avance de nuestras tropas.

Lo que dice el Sr. Maura

El Sr. Maura despachó con Su Majestad, abandonando el regio alcázar a las once y veinte.

Al salir dijo a los periodistas: «No hay noticias nuevas que comunicar.

En Melilla fué muy tranquilo el día de ayer, hasta el punto de que los coches particulares pasearon por la carretera de Nador.»

—Ahora—hubo de decir un periodista—a Zeluán.

—¡Hombre!—le contestó el Sr. Maura—Eso es iniciativa del alto comisario.

DECLARACIONES DEL SR. CIERVA

El ministro de la Guerra recibió el sábado por la noche a varios amigos íntimos, con los que conversó breves momentos.

El Sr. Cierva se mostraba visiblemente satisfecho del resultado de las operaciones.

—Ha sido la de hoy una jornada brillantísima—dijo—. Las columnas operaron con precisión, entusiasmo y valor, bajo una dirección inteligente y decidida. Frente a nuestras tropas había un enemigo que conservaba la superioridad del terreno, que contaba con abundantes municiones, que hacía constante fuego de artillería y que defendió el terreno palmo a palmo. El ímpetu de nuestras tropas hizo inútil su resistencia.

LA CORRIDA PATRIOTICA

Hay verdadero entusiasmo para presenciar esta magnífica fiesta, que va a revestir todo el esplendor de los grandes acontecimientos, y que seguramente producirá grandes resultados económicos en favor de los heridos y enfermos del Ejército de Africa.

El pedido de billetes

Es enorme. De todas partes de España, por correo y telegrafo, se está recibiendo gran pedido de localidades de particulares y Corporaciones.

En las oficinas establecidas a este efecto en la calle de las Infantas, número 23, los oficiales de la Cruz Roja se multiplican para atender dichas peticiones y las que se hacen personalmente.

Se ha establecido un registro escrupuloso para servir los pedidos por su verdadero orden, observándose en estas oficinas el característico rigor y ordenado procedimiento que la Cruz Roja sigue en todos sus actos.

Las moñas

Ha habido importantes ofrecimientos de ilustres personalidades que deseaban regalarlas.

La Comisión siente no haber podido aceptar estos ofrecimientos, ya que por deseo expreso de S. M. el Rey, las moñas serán regaladas exclusivamente por la Familia Real.

El cartel de Romero de Torres

Constituye una verdadera obra de arte, digna del pincel de tan ilustre artista.

Representa el campo de batalla, y en él una dama de la Cruz Roja cura solícitamente a un herido, cubriendo en parte tan conmovedor grupo la bandera española.

Ha servido de modelo para la figura la bellísima y notable actriz que fué de la com-

No soy partidario de entonar cánticos encomiásticos. Soy parco en los informes, porque creo que esta nota de sobriedad es la que cuadra a los partes de guerra; pero llegará el día en que pueda poner de relieve el valor, la entereza y los múltiples sacrificios de nuestro Ejército.

Hay algo en el día de hoy—continuó diciendo el ministro—que me causa vivísima alegría: las bajas han sido escasas, y en evidente desproporción con la importancia del mer término, a los elementos que hemos logrado que ser la guerra.

Los heridos son leves en su mayor parte. La cortina de fuego de la artillería impidió al enemigo parapetarse y disparar así a corta distancia.

Este es el triunfo del valor y de la precisión minuciosa. El sentido de la guerra moderna es el de conseguir los mayores resultados con la menor sangre posible. Esta vida es un tesoro, y como tesoro hemos de conservarla.

El Sr. Cierva terminó con estas palabras: —Iremos donde debemos ir y haremos lo que debemos hacer.

pañía Serrano señorita Milagros Toldos, que gustosísima se ha prestado a ello.

La acreditada casa Matheu hace con toda rapidez la tirada de estos carteles gratuitamente.

Los sucesores de Regino Velasco mantienen el ofrecimiento hecho por el desgraciado impresor y dan gratuitamente los carteles de calle, billeteaje y programas.

Adquisición de localidades

Los donativos mínimos para la adquisición de localidades han sido fijados en la siguiente forma:

Tendidos barreras. Sol: 5 y 6, 40 pesetas; 3, 4 y 7, 50 pesetas. Sombra, 250 pesetas.—Contrabarreras y delanteras, 25 ídem, 30 ídem y 100 ídem.—Fila primera a la undécima, 15 ídem, 20 ídem y 50 ídem.—Tablancillos, 15 ídem, 20 ídem y 70 ídem.—Balconcillos, delanteras: 15 ídem, 20 ídem y 100 ídem.—Fila primera, 15 ídem, 20 ídem y 50 ídem.—Sobrepuestas, delantera: 15 ídem y 100 ídem.—Fila primera, 15 ídem y 50 ídem.—Meseta de toril, delanteras: 25 ídem.—Meseta de toril, primera y segunda fila, 15 ídem.—Balconcillos de meseta, delanteras, 20 ídem.—Filas y tablancillos, 15 ídem.—Gradas, delanteras: 25 ídem, 35 ídem y 250 ídem.—Fila primera a la cuarta y tablancillos, 13 ídem, 20 ídem y 35 ídem.—Balconcillos, 13 ídem, 20 ídem y 40 ídem.—Andanadas, delanteras: 15 ídem, 25 ídem y 150 ídem.—Fila primera a la cuarta, tablancillos y balconcillos: 10 ídem, 15 ídem y 25 ídem.—Palcos, con diez entradas, 1.500 ídem.

Las personas que deseen hacer algún donativo sobre el de cada localidad podrán entregarlo en la oficina, calle de las Infantas, 23, mediante recibo.

LA CUESTION DE MELILLA

Sus causas.— Su desarrollo.—Sus consecuencias

En «L'Echo de Paris» ha publicado un artículo sobre la acción española en el Rif el famoso publicista marqués de Segonzac, que es actualmente la primera autoridad en las cuestiones que se refieren a Marruecos. En la imposibilidad de reproducirlo íntegro, traducimos de él algunos de los párrafos más importantes:

«La cuestión de Melilla es la consecuencia de una torpe política y de una falta estratégica.

No haré aquí el proceso de la política española en Marruecos; el hecho brutal está ahí como prueba; toda la zona española, con tanto trabajo y tanto sacrificio conquistada, se sublevó contra España. El español es un conquistador, no es un colonizador; su historia lo comprueba. No es ninguna ofensa para nuestros vecinos declararlo.

En estos últimos años se intentó un muy loable esfuerzo. El difunto general Jordana puso su interés en el desenvolvimiento de Larache, Ceuta y Melilla. Esfuerzo superficial, más de apariencias y sin un resultado eficaz.

Su sucesor, el general Berenguer, heredero de una empresa ingrata, trae una experiencia, una rectitud de las cuales será poco cuanto se diga. Yo soy testigo de mayor excepción, puesto que, en razón de las funciones que yo ejercía cerca del presidente general, tuve el honor de asistir en 1918 a las entrevistas en las cuales el alto comisario español expuso al mariscal Lyautey todo su programa de acción. Amplio programa que parecía superar un poco los medios de que disponía; pero perfectamente lógico, y cuya realización, perseguida con tenacidad meritoria, parece haber fracasado por las faltas de los subordinados.

(Censura.)

El general Silvestre, héroe de Cuba, admirable oficial de un valor legendario, acribillado de gloriosas heridas, se ha enterrado en su derrota. El tiene la responsabilidad de esa ofensiva, insuficientemente preparada, pero pregonada con tanto ruido.

Se haría un volumen, casi una novela épica, de sus audacias, de sus equivocaciones. ¡Paz a sus cenizas! Recordemos nosotros, para evitar toda insolencia crítica, que también nosotros, en 1914, sufrimos, por la falta imponderable de un glorioso soldado, el coronel Laverdure, un desastre sangriento. Ochocientos hombres y treinta y cinco oficiales murie-

ron en los desfiladeros de Kasiba, en las pendientes del Atlas medio, víctimas de una desobediencia temeraria.

Política indígena inhábil, falta táctica, tales son, en dos palabras, las causas de la cuestión de Melilla.

De un impulso único, todo el Rif se subleva; en menos de cuarenta y ocho horas, 20.000 españoles son atacados, deshechos, aniquilados.

Desde 1578, desde la derrota de Alcazarquivir, en que los portugueses perdieron a su Rey, D. Sebastián, la flor de su nobleza, 20.000 hombres de armas; en que se hundió la obra admirable de penetración y de colonización realizada en el transcurso de cien años de trabajo; desde hace tres siglos y medio no se había registrado desastre parecido en la historia de Marruecos.

(Censura.)

Se ignora, pues, que después de todo, todos los europeos son, a los ojos de los moros, una sola partida intrusa de desordenados de trabajo; desde hace tres siglos y medio no se había registrado desastre parecido en la historia de Marruecos.

El desastre de España es la diseminación del prestigio de los cristianos; con ello nada del prestigio de los cristianos; con ello nada del prestigio de los cristianos. Ella debe considerarse una gran victoria, un desdichado prodromo, como una lamentable cuestión que pone en manos de los enemigos un arsenal, del cual se servirán contra ella.

Que nuestro servicio de información haya conocido los proyectos de los españoles es cosa cierta. Pero yo supongo que los españoles no los hayan ignorado. Si han sido sorprendidos es que precisamente la política indígena de ellos ha carecido de discernimiento.

Han despreciado al adversario.

Que los rifeses hayan intentado efectuar entre nosotros y España el juego tradicional de bécúla que fué, antes del Acta de Algeciras, toda la habilidad del Gobierno marroquí, es cosa probable.

Pero si se nos hace la injuria de creernos incapaces de tal felonía, ¿se cree que nosotros padecemos la puerilidad de intelligen-

chamos con esos disidentes del Rif, cuya duplicidad y cuyo odio conocemos demasiado?

España, hay que confesarlo en su honor, reacciona valientemente ante el golpe de la adversidad. Se cuenta que los regimientos españoles se embarcan sin entusiasmo para el Rif. Eso es inexacto. En los primeros momentos faltó ese entusiasmo. Se preguntaban: ¿Qué van a hacer? ¿Para qué?

Desde que la movilización se extendió, el diapason del entusiasmo subió de tono. Las tropas son aclamadas en todas partes; siempre la ovación de las multitudes fué el vívido de los héroes.

Es necesario que España se penetre profundamente de que nosotros, franceses en Marruecos, anhelamos ardientemente su victoria. Es necesario para honor suyo y tam-

bién para ese prestigio común de que hablaba antes, que esa victoria sea resonante.

Así será. El general Berenguer es ciertamente un jefe. Ha dado pruebas de una sangre fría admirable. Sabe dominarse; en estas circunstancias angustiosas, en que tantas razones lo incitan a una acción prematura, él temporiza; pone condiciones el arma espléndida que España le ha confiado. ¡Quiera Dios que encuentre delante un adversario compacto, un objetivo serio!

El peligro está precisamente en que los rifeños tienden a disgregarse. Disputan entre sí, como era de esperar. El reparto del botín los divide. Se dice que Abd-el-Krim ha constituido un grupo, una harka de 7.000 hombres, que entretiene y paga con regularidad. El resto es polvo humano. Los ejércitos marroquíes son siempre una nebulosa.

Al primer empuje de las tropas españolas, los rifeños se dispersarán, y el general Berenguer operará en ese vacío angustioso que

hacen en torno de sus adversarios los guerreros de guerrillas.

¿Qué hará? Ese es su secreto. ¿Va a pasarse triunfalmente a través de la zona que hasta ayer ocuparon los españoles y luego recortar su frente para limitar su esfuerzo? ¿Intentará volver a ocuparlo todo? ¿Necesitará acudir en socorro de las plazas de la zona occidental, Xauen, Tetuán, Ceuta, Larache, que se dicen amenazadas por los yebala?

El porvenir no le pertenece. Es necesario anhelar que esta acción militar inflija a la insurrección un rudo castigo; que ella restablezca el orden, tan peligrosamente turbado.

Pero esta acción militar—importa que España esté de ello muy convencida—no es más que el prólogo del esfuerzo que han de realizar los españoles. Reconquistar su zona con los medios que disponen no será—según ellos—para su ejército más que un juego glorioso.

menor traba para la consecución de sus elevadísimos fines.

Era aficionado a los deportes

El teniente Gallego, educado a la moderna, era entusiasta de los deportes, y en éstos creía encontrar el facilidades para dar cima en su día a sus pensamientos.

Ingresó en el año 1906 en la Orden, tomando el nombre de fray Emiliano Revilla. A partir del momento de su ingreso, y durante los quince años que han transcurrido, se entregó a la labor preparatoria del plan que se proponía acometer. Es éste un plan pedagógico nacional, pero integral, que habría de realizar ajustándose a las circunstancias actuales, pero siempre apoyado en la tradición de la Orden, de España y de la Iglesia.

Al entrar en la Orden, el cambio de vida fué para él horroroso. Amigo de los deportes, como antes decimos, entregado a un continuo movimiento, a un constante batallar, sostuvo con gran tenacidad la transición. Era la gracia de Dios la que le daba esas fuerzas sobrenaturales para el nuevo y radical cambio de vida.

Cursó la carrera eclesiástica, la de mártir, la de maestro superior y se hace piloto aviador

Consiguió de la Orden toda clase de facilidades para adquirir aquellos conocimientos que estimaba necesarios para llevar a cabo su plan. Cursó la carrera eclesiástica completa, la de náutica, y como complemento de ésta, para gozar de una movilidad especial, algo así como si buscara el don de la ubicuidad, se hizo piloto aviador, y hoy sólo está falta para completar la carrera del aire, o sea la de oficial observador de aeronave, de la práctica de unas horas de vuelo. Se ha hecho además maestro nacional superior, y está cursando la carrera de Derecho, de la que sólo le faltan por aprobar algunas asignaturas.

Sus planes pedagógicos en el Rif

Fray Emiliano aspira a la creación de una escuela manjoniense en Melilla, incorporando a ella todo aquello que aconsejan otros sistemas derivados de éste. Pero no se detienen ahí los anhelos del fraile aviador, sino que sueña con un gran centro de líneas aéreas transatlánticas establecido en Canarias, que aprovecharían los franciscanos para ejercer su apostolado en las Repúblicas hispanoamericanas. A este respecto elogió la labor del comandante Herrera, que ha hablado ya de ese centro aéreo.

Su plan integral tiene, pues, por fundamento la escuela agrícola, basada en el engrandecimiento y difusión de la religión católica y del idioma castellano. Una escuela cimentada sobre una colonia agrícola, la cual facilitaría medios económicos a la escuela, y ésta, a su vez, encontraría en la colonia el campo de experimentación.

Con la escuela aspira a formar al ciudadano, capacitándolo para sostener su hogar en la compleja lucha social. Esa acción escolar, sin más finalidad que la de la formación de un hogar honorable, por lo que respecta a Marruecos, conduciría a la formación de un ciudadano adicto al pabellón español. Desenvolviéndose una obra de acción social proporcionando la educación para el hogar y el campo. En una palabra: con ella se transformaría el aduar en poblado civilizado. Toda esa obra había de apoyarse en dos columnas que pudiéramos llamar el religioso y el patriótico. La acción religiosa no habría de atacar a los principios mahometanos directamente; sería una escuela confesional católica, pero con entrada a ella de todos los grupos de confesión, y separadamente, por supuesto. Y a cambio de ese beneficio tendríamos el afecto del mahometano.

Su conversación con el Sr. Maura

Preguntamos a fray Emiliano qué impresión había sacado de su conversación con el Sr. Maura.

—Muy buena—nos contestó—. Me fia recibido con mucho cariño, ha escuchado mis propósitos y me ha prometido su ayuda. También he visto al ministro de la Guerra, porque yo lo que persigo como más inmediato es una comisión del servicio a las órdenes del alto comisario.

En Melilla podré prestar servicios en mi misión sacerdotal en la línea de fuego o en cualquier otro sitio en donde sea necesario. Yo soy capellán castrense de segunda de complemento. Así me conoció el Rey.

S. M. el Rey y fray Emiliano

—Pero usted conoce a Su Majestad?

—Sí, señor; ya le he dicho que pertenezco a la promoción de la Academia de Infantería, que salió en 1898, a la que pertenece el coronel Riquelme. A pesar de haber dejado la carrera militar, rindiendo culto a mi entusiasmo por el Ejército, quise que aquella promoción solemnizara el vigésimo aniversario de su salida, y realizando cuantos viajes consideré precisos, costeándomelos con la ayuda de mi familia, conseguí lo que me proponía, y hace año y medio se reunía la promoción, teniendo una fiesta en el Centro del Ejército y de la Armada de Madrid y otra en Toledo. Fué entonces cuando se le regaló el bastón de mando a Riquelme y conocí personalmente al Rey.

Su Majestad, a quien llamaría la atención la presencia de un capellán entre los individuos de una promoción de la Academia, me preguntó los motivos que tuve para dejar la carrera. Supo que yo era de la Orden de franciscanos y que mis superiores me permitían actuar de capellán, como lo hacía. Hace dos años yo era capellán del regimiento de Toledo; he estado adscrito al aeródromo de Cuatro Vientos, y en la actualidad lo estoy al de Gamonal (Burgos).

Su Majestad me ha honrado en diferentes ocasiones recibíndome, y hoy mismo toma un gran interés en mi empresa, estudiando una Memoria que tengo presentada.

Yo, que como ve usted, conocía a Su Majestad, no me ocurría lo propio con relación al señor Maura. Para llegar hasta éste me

EL FRAILE AVIADOR

FRAY EMILIANO REVILLA HACE INTERESANTES REVELACIONES A UNO DE NUESTROS REDACTORES

Antecedentes de esta información

La CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA acogió en sus columnas la noticia de que un fraile capuchino, piloto aviador, se había ofrecido al Gobierno para prestar los auxilios espirituales en los campamentos de Melilla. La noticia era un tanto original.

Trábase de un fraile que resultaba ser aviador y en quien se suponía concurrir además la circunstancia de ser oficial de complemento.

La autenticidad de la noticia no nos ofreció género alguno de duda. Nos la había facilitado el subsecretario de la Presidencia, señor Lequerica. Pero éste, al dárnosla, fué la condición, no porque carecía de detalles.

Ahora bien; el Sr. Lequerica, que ocupaba la Subsecretaría sigue sintiendo sus entusiasmos por el periodismo, al dar la noticia de que nos ocupamos manifestó que ésta, por lo original, bien merecía una ampliación que corría a cargo del repórter, y para facilitar la labor de éste, le encaminó al domicilio del Presidente del Consejo, para seguir de ese modo al fraile en su ruta. La invitación no fué desatendida, y quien la escuchó de labios del Sr. Lequerica no retrasó su presencia en la casa del Sr. Maura.

No le llevaba al repórter como finalidad la de que el Sr. Maura le recibiera; pero si la esperanza de realizar plenamente su propósito.

El Presidente del Consejo había recibido la visita de un fraile franciscano; había conversado con éste largamente, y durante la entrevista a que las ocupaciones de momento del Sr. Maura habían obligado a hacer al franciscano, éste habló con el secretario político del Presidente, Sr. Rovira, a quien produjo excelente impresión.

Rovira, que tiene alma de artista, que es un gran escritor y sabe sentir los más grandes ideales, al hablar de la presencia del franciscano lo hacía en términos que revelaban su admiración por éste.

—Bien merece—decía Rovira—una entrevista este franciscano, porque se trata de un hombre extraordinario, de un hombre que subyuga con su mirada y que contemplándolo y oyéndolo, nos hace evocar el recuerdo de aquellos hombres que con sus hazañas llenaron páginas de nuestra Historia, engrandeciéndola.

Faltaba tan sólo para poder realizar lo que en el repórter era ya un empeño, conocer el nombre del franciscano y su residencia, y esto fué facilísimo.

Llábase el padre Emiliano Revilla, y reside en la casa de la Orden religiosa a que pertenece.

En presencia del padre Emiliano—Un cuadro del Greco

El repórter no halló dificultad alguna para encontrarse en presencia del padre Emiliano. Le buscó, y aunque en su primera visita al convento no encontró a quien buscaba por hallarse éste ausente, en una segunda tuvo la fortuna de verle y de que le recibiera, honrándole con una conversación tan detenida como interesante.

El padre Emiliano es de elevada estatura, tez morena, de barba negra y no poblada, de mirada penetrante. En algunos momentos parecemos tener delante una figura de un cuadro del Greco. Nos acoge con gran afabilidad, y al conocer el objeto que nos lleva, no muestra extrañeza; más bien denota contento.

—Queremos conocer con todos los detalles compatibles con la discreción—le decimos—sus planes, y además, si es posible, queremos también conocer un poco de su historia.

El padre Emiliano sonrió bondadoso; pero su mirada adquiere una energía y una vivacidad extraordinarias.

Desde luego accede gustoso a nuestro requerimiento en cuanto a lo primero—sus planes—agradeciéndolo por la ayuda que para ellos pueda encontrar. En cuanto a lo segundo, se expresa en términos de modestia tales, que se ve claramente que rehuye cuanto pudiera parecer deso de exhibición; pero defuendo entrever por su temperamento cuanto él sólo: un luchador sempiterno, lo que hoy mismo, pero en distinto campo, sigue siendo.

¿Por qué se hizo fraile el teniente de Infantería D. Eloy Gallego?

El padre Emiliano, hijo de un jefe de Infantería, sería verdadera vocación por la carrera de las Armas. Ingresó en la Academia de Toledo y salió de ella oficial en 1898 con el año triste, en atención a ser el año de nuestro desastre colonial. Coincidió su salida con el regreso de nuestro Ejército de las antiguas Antillas, trayendo sus banderas enfun-

dadas y siendo acogido en la Península en las condiciones que todos recordamos. Sin que a la oficialidad alcanzase la menor culpa ni a la tropa tampoco, es lo cierto que el ambiente en España no les era favorable, y que la oficialidad, con una gran resignación, sufría el desamparo de que se creía objeto por parte de los elementos políticos y la indiferencia con que el generalato presenciaba aquel estado de cosas.

Ello formó en algún oficial un espíritu de rebeldía frente a lo que estimaba una situación injusta. Había que pensar en el resurgimiento de nuestro país, en formar un ejército de espíritu moderno, aunque para llegar a esto hubiera que combatir con cuanto significara rémoras, que tenía entonces su encarnación en todo lo que era viejo y arcaico.

Así pensaba el entonces teniente Eloy Gallego. Era éste exaltado luchador por temperamento y mal avenido con la idea de permanecer indiferente ante esa situación creada. Hijo de militar, militar por vocación, no sentía más anhelo que el de la dignificación. Aspiraba a su ingreso en la Escuela de Estado Mayor para adquirir el diploma y reintegrarse luego a su Arma. Pero entre tanto realizaba entre sus camaradas una labor en consonancia con sus ideales. Esta labor fué sin duda mal interpretada y le proporcionó un serio disgusto.

El teniente Gallego es arrestado

El teniente Eloy Gallego fué objeto de un arresto en su casa. Su temperamento, su educación, el concepto que tenía del honor le obligaron a reclamar contra ese arresto, una vez cumplido. Lejos de ser atendido con una reparación de lo que él consideraba una in-

la situación, abriendo un horizonte amplio al Ejército y ponerlo en condiciones de una mayor utilidad para la patria. Su ideal carecía de ambiente apropiado para realizarlo. La desgracia nacional había hecho caer a todos en un estado de descorazonamiento y de apatía.

Era por el año 1905, y el teniente Eloy Gallego, si no cansado, algún tanto abatido después de haber intentado determinada ayuda, que no utilizó, pasó, por solicitud propia, desde el sexto Cuerpo de ejército a la guarnición de Canarias. Estaba próximo a ascender a capitán.

Un día, cuando rezaba la salve del cardenal Monescillo a la Patrona de la Infantería...

Una vez allí se entregó a profunda meditación, y un día en que rezando una salve, la que compuso el cardenal Monescillo para que el Arma de Infantería saludara a su Patrona la Purísima Concepción, sintió la sensación del fuego divino y vió con clarividencia cuál era el centro que se le marcaba para continuar desde él su lucha. Si en el Ejército las luchas que había mantenido eran todas por un ideal, otro ideal nacía en él en aquel momento que también ofrecía un nuevo campo de combate.

Había sentido la vida militar con toda su alma. Con toda su alma se lanzaba a la vida religiosa, ingresando en la Orden de San Francisco.

La Conferencia de Algeciras

Coincidió esa época con la celebración de la Conferencia de Algeciras, en la que al señalarse a España una misión en Marruecos, se reconocía vitalidad a nuestra nación.



El fraile aviador P. Emiliano Revilla

justicia, fué, por el contrario, objeto de un nuevo vejamen. Por la autoridad superior a la que acudiera con su reclamación se le impuso un mes de castillo, que también cumplió. Y no puso término a sus reclamaciones, sino que las continuó, llegando dentro de las Ordenanzas hasta Nos, porque para él el honor estaba muy por encima de la vida, y con estas vejaciones de que se consideraba víctima creía su honor mancillado.

Se cree vejado

Se entabló una lucha en su espíritu. Creíase abandonado, sin apoyo de nadie, ni aun entre los suyos, por no haber logrado que éstos se diesen exacta cuenta de que eran momentos en que había que sobreponerse a

Eloy Gallego no dudó ya por un momento que, en efecto, era la expresada Orden su centro, y que llevado a éste por la acción divina que con sus características habla sentido, una nueva lucha, pero con distinta modalidad, requería su espíritu batallador. Así la veía en el apostolado a que de corazón se entregaba.

Consultó al ingresar en la Orden si ésta era apostólica, porque su decisión era la de ir a Marruecos y comenzar en éste una labor que contribuyese a la realización del ideal que siempre había sentido del engrandecimiento patrio. Se le contestó que sí, y hasta se le ofreció por los superiores de la Orden que no había de encontrar en el seno de ella la

AVISOS UTILES

PARA ADELGAZAR
Iodhyrine
del D^r DESCHAMP
APROBADA y ACONSEJADA por el Cuerpo Médico Francés y Extranjero. La mejor medicina para las afecciones de la tiroides. Depósito Central: Labor. 30, Rue Pergolés, París. Se vende en todas las Farmacias y Droguerías.

Reuma, artristimo, catarros Termas Pallarés

V. Thema de Aragón :: Gran Casino :: Teatro Informes: Luchana, 6. Teléfono 2.345 J.

ARTISTICAS medallas religiosas en oro y plata. Joyería Pérez Molina C. S. Jerónimo, 29, esquina Plaza Canalejas.

COCHES PARA BODAS

Magníficos carruajes para bodas y días de campo. Pídanse precios a las oficinas de la Sociedad Anónima de Omnibus de Madrid, Paseo de los Pontones, número 2.

Ha servido un amigo militar y diputado: el señor Crespo de Lara.

Qué servicios quiere prestar en Melilla—Ha estado ya en el Rif

—¿Y qué servicios puede usted prestar en Melilla en estos momentos?—le preguntamos.

—Pues en primer término, ejercer mi misión sacerdotal en los sitios de mayor peligro; y en segundo lugar, se me puede utilizar como observador de aeronave, siempre que se trate de viajes de exploración, de reconocimiento, de levantamiento de planos y obtención de fotografías; en una palabra: en todo lo que no sea función directa de guerra, porque esto sería incompatible con el carácter sacerdotal que en mí concurre.

—¿Ha estado usted alguna vez en Melilla?

—Sí; dos veces. He visitado esta plaza estando allí el general Aizpuru. Este, a quien hablé de mi futura empresa, me mostró su entusiasmo; y lo propio le ocurrió a Riquelme. Con este último estuve en algunas kabilas, y como a los notables de ellas hablara Riquelme de que yo, si no hubiera abandonado la carrera militar para abrazar mi apostolado podía haber llegado al grado que él tenía en el Ejército, me miraban algún tanto sorprendidos, y hasta llegaron a besarme en la frente, como señal de respeto y de veneración. No le es extraño tampoco mi plan al alto comisario, el cual lo ha aceptado con cariño.

—¿Lo cree usted realizable?
—Lo que lo considero es inaplazable, porque llevándolo a la práctica es como se recogería el fruto de esa sangre que está ahora vertiéndose.

Después añadió:

—Ya, como capellán segundo o como capellán primero, si se me ascendiera a esta categoría, yo no percibiría sueldo alguno, sino que dejaría éste íntegro para pagar dos o tres maestros de la escuela fundada, que serían mis colaboradores. Mis gastos no los costearía tampoco mi Orden, porque ésta no puede. Correrían a cargo de mi madre, la cual tiene hermosa alma española. Todo esto lo hago por mi madre Patria, por la Patrona del Arma de Infantería, y por mi madre, una santa mujer, titora de mi obra, después de la acción divina, y quien dice uno y otro día que se quedará sin ajuar porque triunfe su único hijo, que soy yo.

España es fuerte

Y para terminar mi conversación con usted, le diré que, recordando una declaración hecha por una ilustre personalidad alemana a un periodista español, afirmando que España tenía vitalidad y resurgiría en forma que pudiera asombrar al mundo entero, pienso en un segundo Cisneros, no personificado en un humilde religioso, sino moral y espiritualmente en la Orden a que pertenezco.

Nuestra impresión

El tiempo que hemos permanecido con el padre Emiliano en la sala de visitas de la Residencia franciscana en Madrid nos ha dejado una impresión inolvidable.

El padre Emiliano nos ha convencido con su verbo cálido y patriótico. En este admirable religioso están compendiados sus altos sentimientos de Patria y Religión. En sus planes, de una grandeza y de una espiritualidad intensa, se ve confirmado esa tenaz afán de lucha por altos y nobles ideales a que ha dado calor durante su vida entera.

J. H.

Recibimos centenares de cartas de nuestros suscriptores en provincias pidiéndonos informes sobre la suerte de algunos soldados que se encuentran en Marruecos. Como son tantas que necesitaríamos montar una oficina especial con personal **ad hoc** para contestarlas, y como además funciona en el ministerio de la Guerra una oficina de información de estos asuntos, rogamos a nuestros comunicantes que envíen sus consultas a dicha oficina oficial.

En el caso de que tampoco así encontraran satisfecho su interés, dirijánsenos de nuevo a nosotros, que cumpliremos gustosos su encargo.

MILLAN ASTRAY, HERIDO

Nuestra información del sábado
El sábado suprimió la censura nuestra información sobre la forma en que el ministro de la Guerra habla comunicado al Sr. Millán Astray la noticia de que el valeroso jefe del Tercio extranjero se hallaba herido.

El ministro de la Guerra dijo que no era oficial la noticia.
Sin duda supone que cuanto se dice verbalmente o por escrito no tiene ese carácter oficial.

Dejando aparte justificadas quejas contra la conducta del Gobierno, enviamos a nuestro querido amigo y antiguo compañero D. José Millán Astray la seguridad de nuestros votos ardientes por el restablecimiento rápido y total del heroico jefe de los legionarios.

La esposa del Sr. Millán Astray
En el expreso de Andalucía salió anteanoche para Málaga, para embarcar allí para Melilla, la esposa del teniente coronel Millán Astray. Acudieron a despedirla numerosas personas.

A punto de partir el tren recibió la esposa del jefe de la Legión un telegrama, puesto por encargo del mismo, y concebido en los siguientes términos:
«No ocurre novedad. No paséis cuidado.—Pepe.»

Un telegrama del Rey y varios del ministro de la Guerra

Apenas tuvo noticia el Sr. Cierva de la herida del Sr. Millán Astray, confirió por el hilo directo establecido con Palacio con el Rey, al que dió cuenta del hecho.

El Rey puso inmediatamente un telegrama al jefe del Tercio, manifestándole su pesar por el percance sufrido y sus deseos de un rápido restablecimiento.

El Sr. Millán Astray contestó inmediatamente al Rey en otro telegrama, agradeciéndole el interés.

El Sr. Cierva también ha teleografiado al teniente coronel Millán Astray.
Asimismo ha enviado telegramas el ministro de la Guerra a las autoridades militares y marítimas de Málaga y Melilla para que atiendan y den facilidades en su viaje a la esposa del Sr. Millán.

La herida del jefe del Tercio
De las noticias que hemos podido recoger dedúcese que la herida del Sr. Millán Astray es de gravedad, pero no extrema.

Se trata de un balazo en el pecho que no interesa ningún órgano importante.
Cuando el Sr. Millán fué herido se hallaba a caballo mandando sus fuerzas.

Varios legionarios que se dieron cuenta de la herida de su jefe, lo desmontaron, practicándole en el mismo campo la primera cura.
Según ha comunicado el alto comisario al ministro, desde la mañana, en que recibió la herida el bravo teniente coronel, hasta la hora de telegrafiar, habla mejorado notablemente.

Telegramas del Rey
En Gobernación facilitaron esta madrugada el texto del telegrama del Rey felicitando al teniente coronel Sr. Millán Astray, jefe del Tercio extranjero, por la herida recibida, deseándole pronto restablecimiento; y otro contestación de dicho jefe dando gracias por el alto interés de Don Alfonso.

También el Rey ha mandado un despacho de felicitación al alto comisario para que lo transmita al Ejército.

Las últimas noticias
Un telegrama recibido hoy comunica que el Sr. Millán Astray se encuentra un poco mejor de su herida, que parece ser no ofrece la gravedad que se supuso en los primeros momentos.

Los obispos y la guerra

Pastoral del obispo de Tenerife
Después de reproducir la pastoral del eminentísimo señor cardenal arzobispo de Toledo a los católicos españoles, el señor obispo de Tenerife dice:

«Persuadidos de que el patriotismo de nuestro amado clero y su celo por los intereses de la religión, puesta en evidente peligro en nuestras posesiones de África, no menos que su compasiva caridad para con las desgracias que seguramente habrán de originarse de la guerra que se impone a España, han de impulsarle a querer contribuir no menos eficazmente que las demás clases sociales a aliviar las presentes necesidades de nuestra nación, y pensando que ningún objeto puede ser tan propio y adecuado a nuestro estado, carácter y misión como el propuesto en la circular precedente en favor de los pobres soldados en campaña o recogidos de ella en los hospitales, no hemos dudado un momento que nos hacíamos eco de los sentimientos nobles y caritativos de nuestros dignos cooperadores en el ministerio evangélico, aceptando dicha invitación y manifestando al eminentísimo cardenal primado nuestra absoluta conformidad, como en efecto lo hemos hecho.

A fin de poder acompañar el donativo que se nos señala como el de los demás, daremos orden al señor habilitado administrador del clero diocesano para que por una sola vez descuente un día de haber de todas las nóminas del personal.

Si alguno de nuestros muy amados sacerdotes no se halla en condiciones de hacer el pequeño sacrificio, se servirá dar aviso a nuestra Secretaría de cámara.

Los señores que no perciban nómina del Estado y quieran agregar su donativo, podrán mandarlo a nuestra Secretaría de cámara.

Recomendamos a los reverendos párrocos y encargados de alguna parroquia o iglesia expongan a los fieles las presentes necesidades, exhortándoles a socorrerlas con sus limosnas

y enviando a esta Secretaría lo que hayan recogido.

Mas no podemos contentarnos con sólo prestar el auxilio material a nuestra madre patria ni confiar todo el éxito de la difícil y comprometida empresa a la fuerza humana o al arte militar. Es menester recordar cómo triunfaban el pueblo de Israel contra los amalecitas, mientras Moisés oraba con las manos levantadas al Cielo, y que la victoria no depende tanto del número de los combatientes como de la fortaleza que les viene del Cielo.

Por esto queremos que acompañe al Ejército nuestra oración, tan continua y perseverante como su campaña y combates.

A este objeto ordenamos que mientras dure la guerra se diga en todas las misas en que lo permitan las sagradas rúbricas la oración *Pro tempore belli*, en lugar de las otras que tenemos mandadas.

* GABRIEL, obispo de Tenerife.
Para los soldados de África

El Episcopado español ha dispuesto contribuir, por su parte, a los gastos de la guerra que se desarrolla en el Norte de África, con un donativo de importancia, manifestando deseos de que el Clero se asocie a tan plausible y patriótica determinación.

No se hará esperar mucho esa adhesión, y en cuanto al clero almeriense, cuya generosidad en estos casos es conocida, nos atrevemos a afirmar desde ahora que deja el importe de un día de haber con ese fin, aunque para formalizar esta oferta deberán los señores arciprestes manifestarnos la conformidad de los que en sus respectivos arciprestazgos firmen la nómina del Estado para que se haga el descuento correspondiente.

Los demás sacerdotes, religiosos que quieran contribuir y personas piadosas que deseen unirse a ellos, para con ese donativo manifestar también su acendrado amor a la patria y entusiasta admiración por nuestro

siempre glorioso ejército, podrán remitirlo a la Secretaría de Cámara del Obispado, donde queda abierta una suscripción al efecto; secundaremos así los deseos de nuestro bondadosísimo prelado, arzobispo preconizado de Granada, que con generosidad y entusiasmo grandes contribuye también a aliviar las penalidades de nuestros soldados.

No hay que olvidar, sin embargo, que el Ejército se dispone para la batalla; pero de Dios ha de esperarse la victoria y, por tanto, a El hemos de acudir pidiéndole fervorosamente que sea el protector de nuestras Armas y el caudillo en el combate. En toda España se forma un ejército suplicante, unido espiritualmente a los soldados españoles que pelean contra los enemigos de nuestra fe, el cual dirige al Altísimo oraciones públicas y privadas. A esto obedece, sin duda, el movimiento de preces que se observa o se inicia en todas las diócesis.

Por lo que a nosotros toca, ordenamos que en todas las misas se diga la oración *Pro tempore belli*, siempre que lo permitan las sagradas rúbricas, y hasta que otra cosa se determine. Además, de acuerdo con el excelentísimo Cabildo, hemos dispuesto que el día 2 de septiembre se celebre en N. S. y A. iglesia catedral un solemne funeral por el alma de nuestros hermanos fallecidos con motivo de la guerra de Marruecos, invitando a todas las autoridades locales y anunciándolo oportunamente para que asista el mayor número posible de fieles. En cuanto a las demás iglesias de la diócesis, queda a la iniciativa y celo de los señores curas el ordenar cultos, tanto en sufragio de los difuntos como en súplica del divino auxilio para obtener una sólida paz.

Uniendo a estas públicas oraciones las particulares y privadas que a cada una sugiera en estas angustias circunstancias el fervor de su caridad y el estímulo de su patriotismo, podemos confiar en que pronto llegará el día de una victoria decisiva y gloriosa.

Almería.—El gobernador eclesiástico, doctor Juan Villar.

tempore belli, siempre que lo permitan las sagradas rúbricas, y hasta que otra cosa se determine. Además, de acuerdo con el excelentísimo Cabildo, hemos dispuesto que el día 2 de septiembre se celebre en N. S. y A. iglesia catedral un solemne funeral por el alma de nuestros hermanos fallecidos con motivo de la guerra de Marruecos, invitando a todas las autoridades locales y anunciándolo oportunamente para que asista el mayor número posible de fieles. En cuanto a las demás iglesias de la diócesis, queda a la iniciativa y celo de los señores curas el ordenar cultos, tanto en sufragio de los difuntos como en súplica del divino auxilio para obtener una sólida paz.

Uniendo a estas públicas oraciones las particulares y privadas que a cada una sugiera en estas angustias circunstancias el fervor de su caridad y el estímulo de su patriotismo, podemos confiar en que pronto llegará el día de una victoria decisiva y gloriosa.

Almería.—El gobernador eclesiástico, doctor Juan Villar.

Informaciones del extranjero

El comercio internacional

Inglaterra organiza una Exposición flotante
Londres.—Acaba de fundarse en Londres una Sociedad cuyo objeto es organizar en los mayores puertos del Mundo una exposición flotante de productos industriales y manufacturados de Inglaterra. La Sociedad ha mandado construir un vapor de 20.000 toneladas, que llevará el nombre de *Industria británica*.

La construcción se adaptará al fin que debe llenar. Este palacio flotante de ferias estará dotado de ocho puentes, de los cuales los cuatro inferiores servirán de locales para la exposición. Llevará también un gran número de camarotes para los representantes comerciales; un gran salón de recepción, una oficina de informes, un Banco, un servicio de seguros y otro de intérpretes.

El navio saldrá del puerto de Londres en el verano de 1923, y emprenderá un viaje de diez y ocho meses alrededor del Mundo. Su primera escala será la costa oriental de la América del Sur. El barco se detendrá en Bahía, Río Janeiro, Montevideo y Buenos Aires, y de allí la Exposición se trasladará al África del Sur.

COSAS AMERICANAS

La transmisión de energía eléctrica

Un millón de voltios
Nueva York.—Se ha confirmado la noticia de que después de más de treinta años de experimentos, una importante Empresa de electricidad ha encontrado el medio de transmitir una corriente de un millón de voltios sin sufrir pérdida notable.

La transmisión puede ser efectuada a cualquier distancia, hasta la de 1.600 kilómetros, pero la operación necesita el empleo de un cable o, dicho con más propiedad, de un tubo de diez centímetros de diámetro.

Noticias de Portugal

Por especular con los cambios
Lisboa.—Después de haber prestado declaración por segunda vez, el banquero Sr. Pedro Araujo ha ingresado en la cárcel, a disposición del juez que instruye la causa por especulación en los cambios.

Los banqueros Sres. Mello Souza y Nogueira Pinto (ausente este último), han sido invitados a comparecer ante la autoridad judicial.

Constitución de fianzas
Ha sido prorrogado hasta el 27 del actual el plazo señalado a los establecimientos bancarios para constituir la fianza establecida para las operaciones de cambio.

De la Rusia hambrienta

Libertad de la industria editorial
Londres.—Telegrafian de Reval al *Daily Mail* que el Gobierno de los Soviets ha resuelto declarar libres las imprentas y librerías.

Vigilancia de los intelectuales
Helsingfors.—Después de oír un informe de la Tcheca acerca de los complotos recientemente descubiertos, el Consejo de Petrogrado ha adoptado una resolución, en la cual encarga a la Tcheca de Petrogrado que active la vigilancia de los intelectuales, cuya actividad ha aumentado, y debe ser reprimida con toda severidad.

Trotsky quiere extender el comunismo
Reval.—En un discurso pronunciado en la Conferencia del partido comunista de Moscú, Trotsky ha declarado que el advenimiento del comunismo en Europa occidental es un problema vital para los Soviets.

«Alemania—dijo—debe ser sovieta antes que ningún país. Es necesario provocar un golpe de Estado y aprovechar el momento propicio. Este golpe de Estado exigirá esfuerzos pecuniarios considerables para aumentar la propaganda roja en Silesia.»

El Gobierno ruso quiere diez millones
París.—Un radiograma de Moscú, que el Gobierno ruso ha dirigido al presidente de la Comisión de Socorros para Rusia, doctor Nansen, le dice que solicite de los Gobiernos europeos un crédito de diez millones de libras esterlinas, que se destinará a aliviar el hambre que cunde en Rusia, prometiendo aceptar el empréstito, tanto en dinero como en materias alimenticias.

El Gobierno ruso dará toda clase de facilidades a los agentes que nombren los Gobiernos respectivos, a fin de que controlen la distribución de las cantidades y alimentos enviados a Rusia, y garantizar la absoluta libertad a cuantas personas tomen parte en esas distribuciones, con la única condición de que no hagan política y se limiten a presenciar la distribución de socorros.

DE AMÉRICA

Las quiebras en los Estados Unidos
Londres.—Las quiebras en los Estados Unidos acusan un ligero recrudescimiento durante el mes de agosto pasado. Además, el año 1921 es el año en que más quiebras se han declarado y en que el pasivo ha sido más elevado.

Las quiebras durante el mes de agosto ascendieron a 1.562, con un pasivo de dólares 42.904.000. En el mes de julio, las

quiebras fueron 1.444, con un pasivo de 42.774.000 dólares. En los ocho primeros meses del año corriente se han registrado 12.041 quiebras, representando un pasivo de 369.349.000 dólares. En todo el año pasado sólo hubo 8.881, con un pasivo de dólares 295.121.000.

La media mensual desde principio de año resulta, pues, de unas 1.500 quiebras. Hasta ahora se habla llegado muy raramente a la cifra de 1.000.

Por otro lado, hay que señalar que, desde el punto de vista de la importancia del pasivo, van a la cabeza las quiebras industriales.

La cuestión de Irlanda

Contestación de Lloyd George
Londres.—Los periódicos han publicado la contestación que ha enviado el primer ministro inglés Sr. Lloyd George al representante «sinn-feiners» Sr. De Varela.

En ella el Sr. Lloyd George dice que está dispuesto a discutir para hallar una fórmula de arreglo que proporcione el medio de conciliar la asociación entre Irlanda y el Imperio británico con las aspiraciones nacionales de los irlandeses; pero añadiendo que en manera alguna puede consentir en absoluto que se abandone el principio de fidelidad al Rey, que es base del Imperio.

Ello es la causa—dice el primer ministro—de que la conferencia que había de celebrarse sea absolutamente imposible que se celebre en tanto que los delegados «sinn-feiners» insistan en su pretensión de tomar parte en dicha conferencia como representante de un Estado independiente de la soberanía del Rey.»

Réplica del Sr. De Valera
Dublín.—El Sr. De Valera ha enviado un nuevo despacho al Sr. Lloyd George, diciéndole que los irlandeses no están guiados por ningún otro fin político que el de llegar a ver convocada una conferencia cuyas deliberaciones se inspiren en la verdad y en la realidad de los hechos, deseando que sea posible obtener la libertad que el pueblo desea ardientemente.

Delegados sinn-feiners
Dublín.—Se ha publicado la lista oficial de los cinco plenipotenciarios «sinn-feiners» que han de tomar parte en nombre de Irlanda en la Conferencia con los representantes del Gobierno británico.

Los elegidos son: Sr. Griffith, ministro de Negocios Extranjeros; Sr. Collins, ministro de Hacienda; Sr. Harton, ministro de Asuntos Económicos; Sr. Duggan, jefe político; y Sr. Duffy, enviado especial de los «sinn-feiners» en Roma.

La omisión del Sr. De Valera en la lista de plenipotenciarios no ha producido mucha sorpresa, puesto que existe disparidad de criterios respecto a las cualidades de negociador del Sr. Valera.

Entre católicos y protestantes
París.—Telegrafian de Belfast al *Peit Parisien* que en aquella ciudad han estallado nuevos desórdenes entre católicos y protestantes, resultando tres heridos.

DESPUES DE LA GUERRA

LOS REYES SIN REINO

El ex Emperador Carlos
París.—Telegrafian de Ginebra al *Journal* que al efectuar su fracasado viaje a Hungría el ex Emperador Carlos de Habsburgo, el Gobierno magiar informó oficialmente al Gobierno de Suiza que aquel Monarca era considerado como Soberano legítimo por el Gobierno de Hungría.

Ante este hecho, el Gobierno helvético se vió obligado a tomar nota de esta declaración, concediendo la extraterritorialidad en favor del ex Emperador Carlos.

La familia del ex Kaiser
Londres.—El corresponsal del *Daily Mail* en Doorn habla de la llegada del Príncipe Adalberto, tercer hijo del ex Kaiser, y de los duques de Brunswick.

La familia de los Hohenzollern no se sienta con seguridad en Alemania desde la muerte de Erzberger, a causa especialmente de la indignación que este asesinato produjo entre los socialistas.

Folleton de «La Correspondencia de España» (60)

LAS HIJAS DEL SALTIMBANQUI

FOR

XAVIER DE MONTEPIN

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

Gontran pidió varias sustancias inofensivas, que pagó sin regatear, en un precio muy superior al que valían, y después de haber guardado sus compras en los bolsillos, entabló conversación con el joven, a lo que éste se prestó gustoso, halagado por el ilegítimo provecho de su venta.

El barón había tomado el traje, el habla y las maneras de un Labrador acomodado.

—¿Sois el dueño de esta botica?—preguntó.

—¿Yo?—contestó el joven encogiéndose de hombros.—Vaya una pregunta! ¿Acaso no veis que soy demasiado joven para poderlo ser? Para obtener el diploma de farmacéutico hay que tener la edad.

—¿Diantre! yo* no lo sabía—replicó Gontran.

Después de un breve silencio preguntó al joven:

—¿Y vuestro principal en dónde está?

—¡Listo había de ser quien lo supiera! A mi principal no se le encuentra aquí nunca.

—¿Ah! ¡Bah! ¿Y cómo es eso?

—Porque desde que hace un año se murió su mujer, lo tomé tan a pecho... que no se ocupa ya de nada en su casa. Se va al café para aturdirse y olvidar bebiendo y jugando a las cartas o al billar. Yo no se lo reprocho eso. ¡Seguramente que no! Cada uno es libre de hacer lo que quiera, y si yo pudiera haría lo mismo. Pero los negocios no andan bien con este abandono; la clientela ha desaparecido, aquí no entran ni los gatos. El día menos pensado esto da un estallido, y me temo que no tarde ni ocho días.

—Entonces os quedaréis sin colocación.

—Naturalmente.

—Eso debe contrariaros mucho.

—¿A mí qué me importa? No soy tan tonto que eche de menos esta colocación. ¡Como es tan buena! Si vieséis cuánto me fastidia... Me paso bostezando todo el día ¡Ah! Otros son mis deseos.

—¿Cuáles?

—Marcharme a París. ¡Allí sí que se divierten los alumnos de farmacia!

—¿Y quién os impide marcharos?

—¿Quién me impide marcharme? ¡Qué ocurrencia! ¿Y el dinero? ¿Os figuráis acaso que lo tengo? Tendría que tener para el viaje, para vestirme de nuevo y para vivir durante un mes divirtiéndome hasta que hallara colocación.

—¡Hola! ¡Hola! amigo mío—dijo Gontran riendo—, os gusta la vida alegre.

—Toma, no es uno joven mas que una vez! ¡Ah! Si yo fuese el amo, ¡qué buenas comidas, mujeres y diversiones me proporcionaría!

—¡Sí; pero todo esto cuesta mucho... pero mucho.

—Por desgracia, es verdad.

—Y el joven de mala facha lanzó un profundo suspiro.

—En fin—prosiguió el barón—, ¿habéis calculado cuánto podríais necesitar para marcharos a París como un guapo chico?

—¡Oh! Una suma enorme.

—¿Cuál?

—¿Para qué queréis saberla?

—¡Bah! Con decírmelo no perdéis nada... ¿Cuánto necesitáis?...

—Por lo menos quinientos francos.

—La suma, en efecto, es grande; pero se puede encontrar.

Después de un momento de silencio, Gontran añadió con intención y recalando las palabras:

—O mejor dicho, se puede ganar.

El joven levantó la cabeza y miró a su interlocutor.

—¿Se puede ganar?—repitió.

—Seguramente en dos minutos y sin trabajo alguno.

—¿Cómo?

—¿Caramba! Todo consiste en hallar una ocasión.

—¿Os burláis de mí?—exclamó el practicante de farmacia con mal humor.

—No, por cierto; os lo juro.

—Hablasteis de una ocasión... ¿En dónde encontrarla?

—Es inútil que os incomodéis en buscarla... No tenéis que hacer mas que esperar.

—¿Y ella se presentará?

—Ya se ha presentado.

El joven fijó sus saltones ojos en Gontran y preguntó:

—¿Me la traéis vos?

—Tal vez.

—Entonces explicaos claramente. Se trata de algún ajuste entre nosotros, ¿no es cierto?

—Habéis adivinado.

—¿Qué es preciso hacer?

—Un favor..., o, mejor dicho, no hacémele sino vendémele.

—¿Cuál?

—Un favor que no os costará nada—continuó Gontran—y que en cambio os proporcionará quinientos francos.

—Hablad, os escucho.

En lugar de responder, el barón preguntó:

—¿Estáis solo en la casa?

—Absolutamente solo. La criada se pasa el día en la vecindad.

—¿De modo que nadie puede oírnos?

—Nadie.

El barón sacó del bolsillo un puñado de monedas de oro y contó sobre la mesa hasta veinticinco, que presentaban un golpe de vista en alto grado tentador.

Luego el supuesto campesino se inclinó hacia el manco y murmuró a su oído algunas palabras.

—¡Ah!—balbució el joven estremeciéndose y quedándose blanco como la cera— Nunca me atrevería...

—¿Y por qué?

—El peligro...

—Voy a probaros claramente que no existe ninguno para vos. Yo no soy de esta tierra; he llegado hace una hora y me marcho en seguida. Además, no os conozco... No sé cómo os llamáis ni quién es vuestro principal...; y si he entrado en esta botica ha sido porque me habéis parecido un joven de provecho. Mañana estaré a cien leguas de Epinal. Bien veis, por lo tanto, que es de todo punto imposible que recaiga sobre vos la más leve sospecha de complicidad.

—Podrá ser—dijo el joven con mansa vacilación—; pero mi conciencia...

Gontran se echó a reír, y tomando las monedas de oro que había colocado sobre la mesa, las hizo bailar en la palma de la mano.

Los ojos del muchacho se fijaban con avidez en las monedas, y se notaba la lucha interior que sostenía entre su deber y su conciencia. Por fin venció la codicia, y dirigiéndose a la anaqueletera cogió un frasco y echó parte de su contenido en otro frasquito. Terminada la operación, se lo presentó a Gontran sin decir una palabra. Este, a su vez, cogió el frasquito, le entregó el dinero y salió precipitadamente de la botica.

INFORMACIONES DE MADRID

CASA REAL

Complimentaron a Su Majestad el capitán general de la región, el general D. Luis Her- nández, el teniente coronel de Infantería don Ricardo Serrador, el capitán de Infantería D. Camilo Polavieja, el marqués de Torre- laguna y D. Silvio Fernández Vallín.

Del Gobierno civil

El fluido eléctrico
Hoy se ha notado en varios barrios de Madrid la falta de fluido eléctrico, y en algunos puntos no ha habido luz en absoluto. El gobernador nos ha manifestado que esto era debido a que, a causa de la fuerte tormenta de ayer, ha habido algunas inundaciones, y ello ha determinado una importante avería en la Hidráulica de Santillana. Inmediatamente ha comenzado la reparación.

La carne
La Comisión de las tabajerías reguladoras ha compondrán un representante de la Asociación de la Prensa, otro de la Asociación de Vecinos, otro de la de carteros, otro de los productores y dos en representación del Ayuntamiento.

¿Que te duelen las muelas?
No se concibe habiendo en todas partes Polo de Orive.

TAN JOVEN Y TAN LADRON!

DIEZ Y SIETE AÑOS BIEN EMPLEADOS

Las autoridades tenían recomendado a sus agentes la captura de un joven de diez y siete años, llamado José Barrio Benito, dependiente de una taberna, que usando varios nombres falsos, entre ellos el de Félix García, correspondiente a un honradísimo joven del mismo oficio, venía siendo la ruina de los taberneros que le tomaban a su servicio.

José Barrio estuvo dos días en la de Isidro Cervera, situada en la Carretera de Carabanchel, núm. 60, y a la segunda noche desapareció por la puerta falsa, llevándose 225 pesetas en billetes y 75 en plata.

De la taberna de Francisco Pedrero, carretera de Valencia, se llevó el año pasado 75 pesetas.

De la de Silvio Jiménez Hernández, Postigo de San Martín, 13, se fué a los tres días con 165 pesetas.

En 6 de junio último se marchó de la de Ramón Gallego Ruiz, Fuencarral, núm. 156, llevándose 150 pesetas en combinación con otros dos repartidores de la casa.

En 23 de agosto, a las diez y siete horas de haber entrado en la de Diego Martín López, Santa Isabel, 24, desapareció con dos saquitos de calderilla que contenían 400 pesetas.

Y del 28 al 31 de mayo último, sustrajo de la de Luciano Cela, Camino Bajo de San Isidro, 1, cinco botellas de Coñac, tres de ron, una de anís del Mono, un peto de cuero y delantal del oficio y 50 pesetas que había en el cajón.

Además, José Barrio Benito tenía urdida una ingeniosa combinación con otros cuatro sujetos para robar al amo en sus propias narices sin que él lo advirtiera.

Los cuatro amigos entraban en el establecimiento, tomaban unas copas y decíanle luego a Barrio:

—Cobra de ese duro.
—El cogía la moneda, que era una pieza de diez céntimos, la tiraba con fuerza en el cestillo de la plata, y repetía en alta voz:

—Cambio de un duro!
Como al golpe sonaban los duros del cestillo, el dueño, que oía el ruido, quedaba convencido de que había caído un duro en el cajón.

Y el pícaro del dependiente daba la vuelta

de cinco pesetas, para luego repartirse las cuatro pesetas y media entre sus compañeros.

La captura de este avisado muchacho la realizó ayer el comandante del puesto de la Guardia Civil del barrio de Terol, cabo Teófilo Redondo Aylaga, secundado por los guardias José Resloy Andrés, Julián Rodríguez Gómez y Aquilino Martínez García en Puerta de Hierro, y la comprobación de todos estos hechos la obtuvo el juez de Carabanchel, señor Romero, secundado por el secretario, D. Prudencio de Igarzá.

Con el Barrio han sido detenidos dos de sus cómplices, llamados Isaac Linacero Guerra y Gregorio Soler Ripoll, que han sido también puestos a disposición del juez de instrucción de Getafe.

BOLSA DE MADRID

Cotización del día 19 de septiembre.

4 POR 100 INTERIOR.—Serie F, 67,60; F, 67,70; D, 67,75; C, 67,75; B, 67,75; A, 68,10; G y H, 70,00; Diferentes series, 67,75; Fin corriente, 88,00; Fin próximo, 00,00.

4 POR 100 EXTERIOR.—Serie F, 00,00; E, 82,75; D, 83,50; C, 00,00; B, 84,00; A, 84,00; G y H, 84,00; Diferentes series, 00,00.

4 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie E, 00,00; D, 00,00; C, 89,50; B, 89,50; A, 89,50; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE.—Serie F, 92,25; E, 92,25; D, 92,25; C, 92,50; B, 92,50; A, 92,25; Diferentes series, 00,00.

5 POR 100 AMORTIZABLE (Emisión de 1917).—Serie F, 00,00; E, 92,25; D, 00,00; C, 92,25; B, 92,25; A, 92,25; Diferentes series, 92,25.

OBLIGACIONES DEL TESORO.—Serie A, 101,25; B, 101,25.

AYUNTAMIENTO DE MADRID.—Villa Madrid 1918, 00,00; Obligaciones de 1868, 74,00; Expropiaciones Interior 5 por 100, 00,00; Cédulas del Ensanche, 00,00; 1908 (Deudas y Obras), 00,00; Empréstito de 1914, 00,00.

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA.—Cédulas al 4 por 100, 86,25; Idem al 5 por 100, 98,25; Idem al 6 por 100, 108,00; Marruecos, 69,50.

VALORES INDUSTRIALES (Accion).—Banco de España, 500,00; Hipotecario, 000,00; Hispanoamericano, 000,00; Español de Crédito, 000,00; Tabacos, 260,00; Explosivos, 000,00; Castilla, 00,00; G. Azucarera preferentes 60,00; Idem ordinarias, 00,00; Altos Hornos, 000,00; Duro Felguera, 00,00; Unión Alcolholera, 00,00; Banco Central, 000,00; Bonos Banco España, 299,00.

FERROCARRILES.—M. a Z. y Aliante, 285,00; Nortes, 285,00; Metropolitano, 241,00.

OBLIGACIONES. General Azucarera: estampilladas, 70,00; Idem idé, no estampilladas, 00,00; Bonos Naval, 00,00.

FERROCARRILES.—M. a Z. y A. Arizas, 00,00; Nortes, 1905, 00,00; Alsasuas, 00,00; Andaluces, 1918, 00,00; Bobadilla a Algeciras, 00,00.

VALORES EXTRANJEROS.—Banco Central Mexicano, 000,00; Banco del Río de la Plata, 258,00; Obligaciones Rótinto, 97,20; Bonos Peñarroya, 92,00.

CAMBIOS.—Liras, 00,00; Marcos, 8,00; Francos, 54,85; Francos suizos, 000,00; Francos belgas, 00,00; Libras, 28,54; Dólares, 7,62; Escudos, 0,70.

La producción de huevos de gallina en España

Anualmente, los quince millones de gallinas que se crían en España producen unos ciento doce millones y medio de docenas de huevos, o sean próximamente 85 millones de kilogramos.

El valor de esta producción puede calcularse en trescientos diez millones de pesetas, dado el valor actual de la mercancía.

Pero no se crea que tan enorme producción basta para el consumo de España, pues necesitamos importar todavía cerca de diez millones de docenas para satisfacer las exigencias del consumo nacional.

¿Sufre usted del estómago?

¿No tiene apetito? ¿Digiere con dificultad? ¿Tiene usted gastritis, gastralgia, dispepsia, disenteria, úlcera del estómago, dilatación del estómago, neurastenia gástrica, anemia con dispepsia, una enfermedad de los intestinos? Tome usted el ELIXIR ESTOMACAL DE SAIZ DE CARLOS y curará en poco tiempo.

ligencia que iba de Epinal a Vesoul, que venía casi desocupada; tanto que León Randal pudo tomar posesión del cupé para sí solo.

Poco después chascó el látigo y salió el coche dando tumbos por las calles del pueblo.

En el momento en que el susodicho vehículo pasaba al troté bastante reposado de sus caballos por delante del castillo de Rochetaille estaba el barón aguardando detrás de la verja.

El supuesto estudiante sacó la cabeza e hizo al señor de Streny un signo de despedida, al cual respondió el barón agitando su pañuelo.

Más tarde volveremos a encontrar a Olimpia.

Luego que la diligencia se perdió a lo lejos entre el polvo del camino, echó a andar Gontran hacia el castillo, muy despacio y con la cabeza inclinada sobre el pecho.

Su actitud y la expresión meditabunda y feroz de su rostro daban a entender las gravísimas cuestiones que le preocupaban y la lucha violenta que sostenía consigo mismo.

—¡Por fin se marchó!—se decía.—¡Por fin se marchó, sin sospechar que su presencia y sus locas pretensiones me han impulsado fatalmente al crimen! Con su partida cesa el malhadado influjo que me dominaba, y heme aquí de nuevo único y soberano árbitro de mi destino.

Por la mente del barón cruzaron entonces, en resuelto torbellino, mil encontrados pensamientos, llenándole de confusión

UN CUENTO EN EL GRAND-BE

Empujadas por un venticillo del Sur navegaban las nubes por el espacio en dirección a Inglaterra. Un sol brillante lanzaba sus rayos sobre los relucientes tejados de la ciudad... Todo el mundo decía: «Ya vino el verano.» Y Saint-Malo quedó vacío, lo mismo que una catedral después de la misa mayor.

Subí lentamente al Grand-Bé.

En las pendientes, cubiertas de hierba, apenas seca, algunos turistas, sentados frente al mar, contemplaban cómo se esfumaban en la atmósfera jirones de vapores azulados y rosáceos. Otros, tumbados, dormían, sintiendo la cálida caricia del sol. Por momentos traía la brisa ráfagas de aire perfumado y fresco.

Me acerqué a la tumba de Chateaubriand y en seguida contemplé complacido la modestia, casi la humildad de aquella cruz de piedra pintada de color de rosa. Me senté a unos cuantos pasos de aquel lugar augusto. De todos en la hierba abrí el libro que es menester leer en aquel paraje, sin hacer el menor caso de un grupo de jóvenes, que venía hacia mí riendo alegremente.

Me abstraí un instante y leí:

«Después de la misa, el cortejo se encaminaba entre la muralla y el mar hacia el islote del Grand-Bé. Dos largas filas de sacerdotes con sobrepeliz serpentaban por la playa...»

—Siempre que vengo—exclamó cerca de mí una voz aguda—siento la misma curiosidad de saber quién está ahí... Creo que era un poeta.

El grupo al que yo temía, aunque aparentara serme indiferente, acabó de subir y llegó delante de la verja. Se componía de un ciclista con lentes, detrás de los cuales brillaban unos ojillos de payaso, y de dos muchachas vestidas de blanco, que le seguían. Una niña, a quien llevaba una de ellas, iba deshojando unas flores.

El grupo se detuvo cerca de la tumba.

—No me acuerdo quién es... Y lo tengo en la punta de la lengua—dijo una de las muchachas.

Apoyó un pie mal calzado en las piedras que había delante de la verja, se levantó la falda, mostrando una pantorrilla cubierta con una media de algodón, y atóse la liga.

A lo lejos, un motor de petróleo producía enorme ruido.

Al fin hubo un momento de silencio.

«... Las banderas de los guardias nacionales, llegadas desde diversas ciudades de Bretaña, flotaban al viento; los cascos resplandecían al sol. El cañón retumbaba de vez en cuando...»

—¡El sombrero! ¡El sombrero!

—¿Qué ocurre?

Todo el mundo se levantó, precipitándose a la orilla de la costa. Una ráfaga de viento acababa de llevarse uno de esos sombreros llamados flexibles. Se balanceaba en el espacio; después cayó a plomo encima del pico de una roca, cubriéndole.

Se rió mucho. Hubo grandes palmadas de gozo. Se tiraron piedras al sombrero.

—¡Atención!

—No te precipites, Leontina—gritó un hombre gordo, tirando de la falda a una mujer inclinada hacia el abismo.

Una piedra bien tirada desalojó al sombrero del sitio en que estaba. Tomó de nuevo el vuelo y cayó en la arena.

—¡Bravo! ¡Bravo!

Todos quedaron un momento inmóviles. Todos miraron. ¿Qué? Nada; la playa deslumbradora, en la que se reflejaban los ardientes rayos solares...; un perro que corría; la franja de plata que hace la marea que sube... Se respira fuerte. Una calma y una satisfacción de vivir lo envuelve todo.

Cuando volví a mi sitio vi a un joven que, aprovechándose de la distracción de todos, se había deslizado cerca de la tumba. Se acercó, pasó una mano a través de los barrote y cogió una de las flores que crecen entre las piedras. La contempló, sacó una cartera del bolsillo y la colocó en ella religiosamente. Después, como se viera sorprendido con mis miradas, murmuró no sé qué, se puso colorado y desapareció.

costa de tanto trabajo y tanta exposición.

«Y por otra parte, aun suponiendo infundados mis temores, aun admitiendo la hipótesis de que no se realice ninguna de estas contingencias, ¿seré por ventura dueño de lo que tanto ambiciono, mientras viva Leonor, que se considera sola depositaria de su fortuna, y quiere guardarla íntegra para su hija? ¿No encontraré a cada paso nuevos obstáculos para satisfacer cada uno de mis deseos? ¿Hasta cuándo dará ella crédito a mi pretendida conversión? Y una vez desengañada, ¿no habrá de sostener con ella una lucha tenaz y constante?»

«Si, por el contrario, me armo de osadía y llevo las cosas a cabo conforme van empujadas, ya no podrá escaparse el codiciado objeto de mi ambición. Dentro de pocos días se celebrará el matrimonio, y antes de un mes me verá rico, y rico, pues por lo que hace a mí pupila, no me molestará gran cosa, y luego una niña de esa edad está expuesta a mil accidentes...»

«Tal vez seguirá Berta dentro de poco el mismo camino que lleva su madre.»

«Entonces me vería solo, libre y pudiendo disponer a mi capricho de toda la fortuna de los Keroual, que recaería sobre mí, como único pariente. ¡Oh, qué dicha! ¡Me parece un sueño!... ¿Y por qué ha de ser un sueño? Preciso es que se realice; preciso es que se lleve a cabo; yo lo quiero. Peligro no existe ninguno.»

«La muerte de la condesa no sorprenderá a nadie, y tiene una explicación muy fácil; falta del médico, error en el modo de curarla. Esto sucede diariamente.»

Aquello me consoló. Con el corazón emocionado reanudé la lectura.

«... Todos los arrecifes, todos los escollos estaban cargados de figuras humanas; barcas empavesadas de luto, estaban llenas de espectadores. El ataúd era llevado por marineros...»

Una carcajada me interrumpió. Levanté la cabeza. ¡Oh..., la tumba!

La verja que la rodea está convertida en vestuario. Sombreros, abrigos, paraguas y Kodaks cuelgan de sus hierros... Allí coloca el ciclista a una de las muchachas para hacerla un retrato...

«La otra, echada en el suelo, lee un diario. De repente exclama:

—¡Carabamb! Las medias de señora cuestan cuatro veces más caras que las de caballero... ¡Qué barbaridad!

—Mejor sería que vinieses a ayudarme. Se levanta y se dispone a ayudarme a hacer la fotografía, operación que dura demasiado.

Al fin se oye un muelle. Respiro. Una de las muchachas coge todas las prendas que tienen colgadas en la verja. En aquel momento, dos viejas inglesas con capa de viaje se acercan y depositan en la tumba un ramo de flores. Permanecen un momento como recogidas en una plegaria muda; después, como si las disgustase y les hiciese cambiar de parecer la presencia de tantos importunos, se van contrariadas.

A lo lejos se esfuman los últimos jirones de nubes. El mar, de un verde glauco admirable, se va convirtiendo en azul; después en violeta...

«... El fétido fue llevado por marineros y subido a la cumbre, reinando un viento que parecía una tempestad, suprema caricia del Océano a aquel que había amado tanto al murmullo de las olas y del viento.»

¡Ay de mí! Se reanudaba la impertinencia fotográfica. La otra joven se pone delante del objetivo.

—Apóyate en la balastrada... Así, una postura graciosa... Pero no te pongas las manos delante de la cara... ¡Así! Los ojos muy abiertos...

La joven soltó una carcajada.

—No te muevas... Este es el momento... ¡Ahora...!

Se ha colmado la medida. Es menester que acabe esta profanación. Además, el mar sube, y las olas, que golpean en la costa, despiertan con su ruido a los turistas somnolientos. Todos se apresuran a salir de allí para no verse aprisionados por las aguas en la desierta roca.

Estoy solo. Lejos, el motor de petróleo suspira apenas una crisis de asistolia. Después muere en un ¡paf! irrisorio. Un gran silencio cae del cielo.

Y yo comprendo por qué el ilustre muerto ha preferido a los tristes y solitarios cementerios de la ciudad esta roca, en la cual mueren alternativamente el Mundo y el Océano.

MAURICE QUILLOT

CUERPO DE SEGURIDAD

La Gaceta publica una real orden aprobando el reglamento de socorros mutuos del Cuerpo de Seguridad y disponiendo su publicación en este periódico oficial.

La recaudación de Hacienda en agosto

Según los datos oficiales de la Inspección general de Hacienda, en agosto próximo pasado se recaudó la suma de 217.691.215 pesetas por cuenta del presupuesto en curso, en alza de 20.917.251 sobre igual mes de 1920, presentando aumento los ingresos por territorial, industrial, utilidades, alcoholes, azúcares, propiedades, tabacos, cédulas, cerveza, transportes, alumbrado, timbre y varios, y baja los derechos Reales, minas, Consumos, Aduanas y Loterías.

En los meses de abril y agosto inclusive del actual ejercicio económico, la recaudación ascendió a 826.587.665 pesetas, con alza de

INDICADOR DE MADRID

RASTONES Y ABANICOS
Astarve y Compañía. Trujillos, 2, fábrica

PETACAS, BASTONES Y PARAGUAS
Bazar de la Unión, calle Mayor, núm. 1.

ESPECIFICOS
Afecciones de la garganta y boca. Curación radical con las Pastillas Lletget Políamicas. Pesetas 1,50 en farmacias.
Gayoso, Arenal, 2, Madrid.

FABRICA DE CORBATAS, CAMISAS y guantes. Precio fijo. CAPELLANES, 12.

NINOS MENTALMENTE ANORMALES
Tratamiento en la Escuela Sanatorio.—Carretera del Hipódromo a Chamartín, 43.

VAJILLAS, cristalerías buenas y baratas. Velilla, Concepción Jerónima, 13.

Para todo cuanto se relacione con esta sección, dirigirse a la Empresa Anunciadora de Valeriano Pérez, plaza del Progreso, 9, entresuelo izquierda, tel. 79-M.

133.288.032 respecto del correspondiente período de 1920-21.

En esos cinco meses acusan crecimiento los siguientes conceptos recaudatorios: territorial (por 1,41 millones), industrial (7,48), utilidades (27,81), Aduanas (22,32), alcoholes, azúcares, cervezas (13,68), transportes (1,80), alumbrado (1,59), tabacos (22,02), Timbre (23,60), Loterías (21,28), y varios (2,46). Y descenso: derechos Reales (por 8,22 millones), minas (1,81), cédulas, Consumos (1,24) y propiedades (1,17).

De la Guardia Civil

Una Real orden y una Orden general laudatoria :

Como resultado de la revista de inspección que pasó a las fuerzas de la Guardia Civil el día 13 del presente mes el ministro de la Gobernación, conde de Coello, acompañado del director general de la Guardia Civil, general Zubia, y del director general de Orden público, Sr. Millán de Priego, revista que terminó desfilando ante S. M. el Rey, se han publicado en el «Boletín Oficial de la Guardia Civil» del día 16 las siguientes orden general y real orden.

«El acto de la revista y desfile que el día de ayer efectuaron los Tercios 1.º, 14.º, 1.º de Caballería y contingentes de los restantes del Instituto que se hallan concentrados en esta corte, acreditó una vez más la perfecta instrucción, brillante policía, sólida disciplina y espíritu militar del Cuerpo que me vanaglorio en mandar.

S. M. el Rey (q. D. g.) se ha dignado significar en la soberana disposición siguiente la singular estimación que le merecéis, y por ello os felicita con la mayor complacencia vuestro general director, Zubia.»

Real orden que se cita

«Excmo. Sr.: La revista y desfile de la fuerza del Instituto de su digna dirección, verificados hoy en esta corte, acreditan una vez más la perfección absoluta de su instrucción y disciplina, que es el timbre más preclaro y constantemente reconocido del excelso Cuerpo, y estimando por demás merecido el proclamarlo así, S. M. el Rey (q. D. g.) se ha dignado honrarle con el encargo de que haga presente a V. E. y a los jefes, oficiales, clases e individuos de tropa del siempre benemérito Instituto, la complacencia y singular estimación que le merece la nueva prueba que han ofrecido.—De real orden me es muy grato participar a V. E., expresándole a la vez el reconocimiento del Gobierno por tan meritoria, perseverante y patriótica labor.»

Seguramente, y al igual que S. M. el Rey, que el Gobierno y que el general Zubia, pensarán todos los españoles amantes del orden.

LADERA

Folleto de «La Correspondencia de España»

LAS HIJAS DEL SALTIMBANQUI

FOR

XAVIER DE MONTEPIN

(PROHIBIDA LA REPRODUCCIÓN)

XXX

Tira el diablo de la manta

Satisfecha Olimpia, después de su visita misteriosa al hotel, del estado en que se encontraba Leonor, y tranquilizada por Gontran de sus celos, determinó obedecer a su amante y regresar a París, para esperar allí los acontecimientos. Llamó a la señora Mónica y le dijo que le pusiera la cuenta, pues tenía que marchar a París, donde era necesaria ya su presencia.

Y la señora Mónica corrió a la cocina a escribir su cuenta, cuyo modesto y concienzudo importe hubiera hecho sonreír de lástima a cualquiera de nuestros modernos fondistas.

A eso de las tres de la tarde pasó la di-

ligencia que iba de Epinal a Vesoul, que venía casi desocupada; tanto que León Randal pudo tomar posesión del cupé para sí solo.

Poco después chascó el látigo y salió el coche dando tumbos por las calles del pueblo.

En el momento en que el susodicho vehículo pasaba al troté bastante reposado de sus caballos por delante del castillo de Rochetaille estaba el barón aguardando detrás de la verja.

El supuesto estudiante sacó la cabeza e hizo al señor de Streny un signo de despedida, al cual respondió el barón agitando su pañuelo.

Más tarde volveremos a encontrar a Olimpia.

Luego que la diligencia se perdió a lo lejos entre el polvo del camino, echó a andar Gontran hacia el castillo, muy despacio y con la cabeza inclinada sobre el pecho.

Su actitud y la expresión meditabunda y feroz de su rostro daban a entender las gravísimas cuestiones que le preocupaban y la lucha violenta que sostenía consigo mismo.

—¡Por fin se marchó!—se decía.—¡Por fin se marchó, sin sospechar que su presencia y sus locas pretensiones me han impulsado fatalmente al crimen! Con su partida cesa el malhadado influjo que me dominaba, y heme aquí de nuevo único y soberano árbitro de mi destino.

Por la mente del barón cruzaron entonces, en resuelto torbellino, mil encontrados pensamientos, llenándole de confusión

costa de tanto trabajo y tanta exposición.

«Y por otra parte, aun suponiendo infundados mis temores, aun admitiendo la hipótesis de que no se realice ninguna de estas contingencias, ¿seré por ventura dueño de lo que tanto ambiciono, mientras viva Leonor, que se considera sola depositaria de su fortuna, y quiere guardarla íntegra para su hija? ¿No encontraré a cada paso nuevos obstáculos para satisfacer cada uno de mis deseos? ¿Hasta cuándo dará ella crédito a mi pretendida conversión? Y una vez desengañada, ¿no habrá de sostener con ella una lucha tenaz y constante?»

«Si, por el contrario, me armo de osadía y llevo las cosas a cabo conforme van empujadas, ya no podrá escaparse el codiciado objeto de mi ambición. Dentro de pocos días se celebrará el matrimonio, y antes de un mes me verá rico, y rico, pues por lo que hace a mí pupila, no me molestará gran cosa, y luego una niña de esa edad está expuesta a mil accidentes...»

«Tal vez seguirá Berta dentro de poco el mismo camino que lleva su madre.»

«Entonces me vería solo, libre y pudiendo disponer a mi capricho de toda la fortuna de los Keroual, que recaería sobre mí, como único pariente. ¡Oh, qué dicha! ¡Me parece un sueño!... ¿Y por qué ha de ser un sueño? Preciso es que se realice; preciso es que se lleve a cabo; yo lo quiero. Peligro no existe ninguno.»

«La muerte de la condesa no sorprenderá a nadie, y tiene una explicación muy fácil; falta del médico, error en el modo de curarla. Esto sucede diariamente.»

Cuando acababa Gontran el anterior monólogo, había recorrido toda la alameda de casaños y se encontraba enfrente del castillo.

Entró, pues, en él sin detenerse, y desde aquel momento quedó irrevocablemente decidida la muerte de Leonor.

Apenas salió de Rixviller la diligencia, llevándose a León Randal, cuando ya se creyó libre la señora Mónica de la promesa que había hecho al doctor Perrin de guardar silencio acerca del verdadero sexo de su huésped y la naturaleza de sus relaciones con el barón.

Así, pues, se colocó en la puerta de la posada y dijo a todos los vecinos lo que sabía acerca de Olimpia.

Ahora bien: entre los oyentes que escuchaban a la señora Mónica con la boca abierta se hallaba nuestro antiguo conocido Jerónimo Pichard, el jardinero del castillo, que había ido a Rixviller en busca de algunos utensilios de jardinería, y de paso entró en la posada a beber una copa.

Curioso y charlatán sobremanera, tuvo Jerónimo el mayor placer en oír las declaraciones de la señora Mónica; hizo mil preguntas, se enteró del caso con todos sus pormenores, y una vez bien enterado, se volvió gozoso a Rochetaille, frotándose las manos de gusto sólo al pensar en el grande éxito que iba a obtener contando la noticia.

No le engañaron, en efecto, sus esperanzas, y una hora después de su llegada al castillo estaban en conmoción todos los criados de la casa, ruidos en la cocina,

2009 MILE

ULTIMAS NOTICIAS DE MARRUECOS

Carlos Micó ligeramente herido

Melilla.—Ha llegado a Melilla, entre otros heridos, en el tren de Nador, el brillante periodista Carlos Micó.

Carlos Micó ha tomado parte en la operación que ha dado por resultado la toma de Nador, formando como es sabido, en el Tercio extranjero. En el asalto ha recibido una herida leve.

Carlos Micó se ha negado a ser hospitalizado, por el carácter leve de su herida.

Evacuado

Ha sido evacuado el hospital Docker. MATA

Parte oficial de la tarde

No ocurre novedad

El alto comisario participa al ministro de la Guerra:

«Noche y día han transcurrido sin el más ligero incidente, habiéndose restablecido el servicio del ferrocarril a Nador con dos trenes diarios, y circulando por la carretera carruajes y público, sin que hasta ahora tenga noticias de hostilidad alguna por parte del enemigo.»

Expedición de heridos y enfermos

El vapor-hospital Alicante, en el que viaja como primer oficial D. Luis Cebeiro, que, como recordarán nuestros lectores, se salvó milagrosamente del naufragio del vapor Santa Isabel, ha llegado a Málaga, procedente de Melilla, conduciendo una expedición de 170 heridos y enfermos.

Al muelle acudieron las autoridades civiles y militares, una Comisión de la Junta de damas de la Cruz Roja y numeroso público.

También fueron la Cruz Roja, la Sanidad Militar con sus coches y numerosos carruajes de alquiler y particulares, cedidos por sus dueños para el traslado de los soldados.

La evacuación a los distintos hospitales se hizo prontamente, sin que ocurriera el menor incidente.

Todos los llegados eran de poca gravedad, esperándose que sanen en pocos días.

He aquí la lista de los heridos y enfermos llegados:

Regimiento de Extremadura.—Capitán don Humberto Méndez del Valle, enfermo.

Soldados Francisco Cañada Candela, Ángel Tarró Tarró, Juan Sánchez Ros y José Cano Belmonte, heridos; José Iñiguez y Antonio Ujaldón Castillo, enfermos.

Regimiento de Gravelinas.—Capitán don Enrique López Libar, enfermo.

Soldados Antonio Gascón Durán, enfermo, y Francisco Fernández Fernández, herido.

Regimiento de Ceñola.—Soldados Antonio Martínez Sanz y José Román Duque, heridos; Antonio Triviño Almagro, Juan Pons Pelegri y Emilio Zamora Murcia, enfermos; alférez D. José Praldá Carballo, herido.

Regimiento de Burgos.—Sargento Felipe García Ufano y soldados José Cerezo Huertas, Manuel Valero Fernández y Teófilo González García, heridos; Juan Agüello Vialaydra, Teodoro Llamas Perdos y Julián Martínez Román, enfermos, y Antonio Fernández Hernández, herido.

Regimiento de la Corona.—Sargento Bernardino del Tope Castillo, herido; soldados José Matamú Matamú, herido; Antonio López Morales, enfermo; Juan Coppel Ruada, enfermo; José Blanco Peralta, herido; Francisco Medina Sánchez, herido; Joaquín Mariñero Criado, herido, y Miguel Alonso Vela, herido.

Regimiento de Gerona.—Soldados Antonio Blasco Ademán, herido, y Leonardo Vique Cabolleda, enfermo.

Regimiento de Segovia.—Soldados Amador Huesar Estar, herido; Bonifacio Morano Fernández, herido; Ángel Salomé Jiménez, herido; Francisco García Gómez, herido; Guillermo Fernández, herido; Bartolomé Montoya Manené, herido; Domingo Setién Muñoz, herido; sargento Luis Lobato, enfermo, y cabo Armando Coello, herido.

Regimiento de la Princesa.—Soldados Juan Gil Villaplana, enfermo; Manuel Ramos Vicenti, enfermo; Cristóbal Jiménez Cano, enfermo; Ramón López López, enfermo; José Téllez García, enfermo; Francisco Soriano Montalvo, enfermo; Francisco Salas, enfermo; Lorenzo Campoy, enfermo; Juan Espinosa, enfermo; Antonio Galán, enfermo; Jerónimo Gil Queras, enfermo; José Ubeda, enfermo; Juan Lloré Yorea, enfermo; Miguel Fernández Ruiz, enfermo, y Juan Serrolén Tomás, herido.

Regimiento de la Reina.—Sargento Julio Suárez Nieto, herido.

Regimiento de Sevilla.—Soldados Francisco Martín Rodríguez, herido; José Robles, enfermo; Adolfo Bernal, Bartolomé Viñe Fernández y Antonio García Ayuso, enfermos; Marcial García Martínez y José Martínez, heridos.

Regimiento de Otumba.—Soldados Ricardo Romero Santamaría, herido, y Antonio Bernal, enfermo.

Regimiento de San Marcial.—Alférez don Eduardo Crespo Rubio, herido; soldados Fortunato García Cayuela y Juan Garrido, enfermos.

Regimiento de Castilla.—Capitán D. Casiano de M. Ibáñez, herido; sargento Ricardo Miranda, enfermo; cabo Luis Olvera Gómez, herido; soldados Francisco Ferrnín, Anselmo Alpiste, Antonio La Paz, José Cetón y Ángel Gutiérrez Pérez, enfermos.

Ingenieros de Melilla.—Soldados Abraham

Gil González, Juan Ruiz Fernández y Eleuterio Arriba Rodiano, enfermos.

Artillería de Melilla.—Soldados Antonio Campoy López, Hilario Padrón Chaves, Pedro Sánchez Pérez y Alejandro Fernández Inclusa, enfermos.

Mixto de Artillería de Melilla.—Soldados Juan Tarquillo Morales, Lorenzo Sánchez, Juan Medina, Francisco López y Manuel Mejías, enfermos.

Regimiento de España.—Cabo Benito Martínez Zaldivar y soldados Francisco Peña Ruiz Salvador Ríos González, Salvador Ramírez, Miguel Galbert, Francisco Calla Naranjo y José García Reina, enfermos; Mateo Soto, herido.

Regimiento de Granada.—Soldados Manuel Ortiz González, herido; Francisco Gijón, Pedro Muñoz, Miguel Sánchez y José Alvarez, enfermos.

Regimiento de Córdoba.—Soldados Jaime Tamayo, Pedro Pérez, Ildefonso Ruiz y Francisco Cortés Villalba, enfermos.

Regimiento de Melilla.—Soldados Marcos Morales, Jesús Márquez Navarro, Juan Lorenzo, Rafael Pindo Moreno, José Sanmartín Sánchez, Manuel Siró Fulguro, Manuel Martínez Villanueva y José Mesa, enfermos.

Segundo de Artillería.—Forjador Ricardo Gil Tarin, enfermo; soldados Juan Rodríguez Rodríguez y Francisco Rubia, enfermos.

Primero de zapadores.—Soldados Julián Mozo Sáenz de la Cuesta, herido; Andrés Tras Gallego, enfermo.

Regulares de Ceuta.—Soldados Toribio Martínez Fernández y Jaime Yort Ramírez, enfermos.

Cuarto de Artillería ligero.—Soldados José Godoya Aparicio y Antonio Vígares, enfermos.

15.º de Artillería ligero.—Soldado Juan Yust Rotet, herido.

Regimiento de Tetuín.—Soldados Vicente Castel Solisa y Juan Fellu Martín, enfermos; Francisco Pallarés, r.; Pedro Gil Cantalá y José Poleque, enfermos.

Regimiento de Toledo.—Soldados Gregorio Velasco Velasco y Juan Cayo Fernández, enfermos.

Regimiento de San Fernando.—Soldados Rafael García Illesca, José Lorenzo Calafia y Juan Lazque, enfermos.

Regimiento de Zaragoza.—Soldados Emilio Miró García, Fermín Álvarez y cabo Crisanto Castilla, enfermos.

Regimiento de OBRÓN.—Soldado Gerardo Panjul Viderso, enfermo.

Caballería de Alcántara.—Cabo José Márquez López, soldado Juan González Mangas, corneta Gregorio Cañano, enfermos.

Caballería de Treviño.—Soldado Enrique Gómez Martínez, enfermo.

Regimiento de Almansa.—Soldado Juan Méndez, enfermo.

Regimiento de Africa.—Soldados Francisco Marcos y Juan Amate Lema, enfermos.

Regimiento de Guipúzcoa.—Soldado Salustiano Pineda, enfermo.

Ingenieros de Melilla.—Cabo Ángel Rodríguez, soldados Claudio Salas Regular, Juan Núñez Torrente y Juvenino Martínez Baquera, enfermos.

Sanidad Militar.—Teniente D. Luis Méndez de León, herido.

Intendencia de Melilla.—Cabo Juan Machado Jiménez, herido; soldados Manuel García, Francisco Artola y Aurelio Balandrán, enfermos, y Juan Fernández Téllez, herido.

Cazadores de Lusitania.—Soldado Juan Pérez Rosell, enfermo.

Sexto de Artillería de montaña.—Soldados Salvador Tallón Martín y Miguel Andaredina Martínez, enfermos.

Tercero de Zapadores.—Soldado Alfonso Molina Díez, enfermo.

Ingenieros de Ceuta.—Soldado Francisco Guerra Lozaneda, enfermo.

Húsares de la Princesa.—Soldado Juan Espinosa Casado, enfermo.

Cuarto de Zapadores.—Soldado Antonio Víctor Calavera, enfermo.



Suplemento número 2 a la REVISTA PATHE

Sumario

Los Regulares de Ceuta.—Teniente coronel González Tablas, jefe de los Regulares.—Primeros prisioneros rifeños.—Comisión del pueblo de Málaga en Melilla haciendo donativos al regimiento de Borbón.—Revista de legionarios.—Campamento español frente al Gurugú.—Servicio de aguada.—Construcción de blocaos.

EL COMBATE DE AIT-AIXA

Este combate, el primero de los más violentos sostenidos con los rifeños, ofrece la viva emoción de haber sido tomado en las primeras líneas de fuego durante la protección de un convoy destinado a las posiciones más cercanas del Gurugú.

ESTRENO, ESTA SEMANA EN TODOS LOS CINES DE ESPAÑA

En la mesa ligeramente refrigerada es preferida la Sidra Champagne



PLEITOS Y CAUSAS

El protesto de la letra de cambio.—Cuestión de interés : : : : :

Ante la Sala segunda de lo Civil, de esta Audiencia, se ha visto la apelación de la sentencia de nulidad de un juicio ejecutivo, dictada por el Juzgado de la Inclusa, de esta corte.

Sirviéndole de título una letra de cambio protestada, D. F. A. del C. obtuvo mandamiento de ejecución contra D. P. P., y en el momento procesal oportuno, el deudor, en trámite de oposición, solicitó y obtuvo la nulidad del juicio, por ser nulo el protesto de la tal letra. Alegó, para fundar la nulidad, que el notario no había dejado en el acto del protesto extendida copia del mismo en el papel común a la persona con quien se habían entendido las diligencias, cosa exigida en el número 10 del artículo 504 del Código de Comercio, y requisito tan esencial, que sin él no es eficaz el protesto, ya que dicho artículo comienza diciendo: «Para que sea eficaz el protesto, deberá necesariamente reunirse las condiciones siguientes...»

Parece ser que en el caso de autos, el notario autorizante no dejó la copia literal expresada, y si sólo una nota detallada de las principales circunstancias de la letra y del sitio donde se podía recoger; y parece ser también que es ésta una costumbre, si no de modo absoluto generalizada, por lo menos sí muy extendida entre todos los notarios, por lo que son muchos los casos como el que se litiga, y por tanto de interés general la resolución que se dicten.

En nombre del apelante, y sosteniendo por consiguiente la validez de la letra, ha informado el Sr. Colás Socristán, y en el del apelado, sostenedor de la nulidad del protesto y del juicio, el Sr. Codorniu. Ambos letrados han sostenido sus puntos de vista con la brillantez en ellos acostumbrada.

J. A. MORENCOS

Noticias de sociedad

EN OBSEQUIO DE LOS INFANTES : : :

En el magnífico palacio de Ayete, residencia de la condesa de Casa-Valencia, se celebró el miércoles una pequeña fiesta infantil, a la que asistieron SS. AA. RR. las Infantitas Beatriz y María Cristina y los Infantes don Juan y D. Gonzalo.

Con los augustos niños y los nietos de la condesa, hijos de los marqueses de Quirós y de los condes de Romilla, estuvieron también los hijos de los duques de Sotomayor, de los condes de los Andes, Bulnes y Villapaterna y de los señores de López-Dóriga, Laillaide, Silveira, Villapellán, Vázquez y Carver, Heeren y Verde Delislet.

Se les sirvió una espléndida merienda.

BODAS

En la iglesia católica de St. James's Spanish, Place de Londres, se ha celebrado la boda del apoderado en España del duque de Wellington y Ciudad Rodrigo, M. Montagne John Mostyn, Molino del Rey, Granada; hijo de M. y Mrs. Mostyn, ya fallecidos, y nieto del lord van de Harrowden, también fallecido, con Mrs. Hannah Cohen, viuda del abogado Naph Cohen de Johannesburg.

Bendijo la unión el reverendo padre Hickie. Entre los invitados figuraban lord Vaux of Harrowden y miss Mostyn, primo y tía del novio, y los Sres. Whitehouse, hermanos de la desposada.

Los recién casados han emprendido un viaje de bodas.

—Por el distinguido funcionario de Instrucción pública D. Julián Jiménez González, y para su hijo D. Ricardo, ha sido pedida la mano de la señorita Concepción Hernández González-Bolaños.

Los novios están recibiendo muchos regalos.

NOTAS VARIAS

En San Sebastián, como todos los veranos, obsequió con un almorzo, en el restaurant de la estación del Norte, a varios amigos y sus familias, D. José Vicente Arche, subdirector general de Agricultura, Minas, Montes, Agrónomos y Abastecimientos.

—Desde la capital de Guipúzcoa marchó a Bilbao el cardenal-arzobispo de Burgos, que se hospeda en Algorta, en el palacio de los marqueses de Arruñe de Ibarra.

—Se ha trasladado, desde San Sebastián a Lecumberri (Navarra), la esposa del senador conservador D. Eduardo Estelat, (née) Carolina Tomasetti, y su hija María.

—De Fuenterria ha regresado a esta corte la marquesa de la Frontera con sus hijas.

VIAJES

Han regresado a Madrid los duques de Lerma.

—El duque del Infantado ha regresado de Zarauz.—P. de la V.

Las corridas de ayer

EN MADRID

Suspensión de la corrida. La del sábado : : : : :

A las cuatro menos cinco se desencadenó ayer una tormenta, y como consecuencia se suspendió la corrida de Madrid.

Bien poco perdieron los aficionados. El cartelito no era osea como para tomarse disgustos. Los novillos de Sempere eran un enigma. Ningún aficionado conoce esa ganadería ni sabe de dónde procede.

La Sociedad de ganaderos exige que sus socios demuestren de dónde provienen sus vacadas, y ésta de Sempere debe haber nacido de generación espontánea, porque nada decían los carteles de su procedencia.

El sábado dejábamos nuestra revista en el momento en que Valencia II comenzaba su faena de muleta en el último toro. Luego entró a matar varias veces, intentó el descabello

y oyó el segundo aviso cuando el toro doblaba.

Y damos ahora este final que faltaba en nuestra reseña por los apuros de última hora, y en honor de la verdad.—T.

EN PROVINCIAS

EN VALENCIA.—Se lidió ganado de Concha Sierra, que fué bueno.

Márquez toreó a su primero admirablemente, siendo constantemente ovacionado. Le colocó tres pares superiores de banderillas. Atizó un pinchazo y una estocada superior. Ovación y orejas.

Ingresó en la enfermería con un varetazo en el pecho.

A su segundo le hizo una faena valiente y le dió una estocada.

Rosario Olmos, muy valiente toda la tarde, y fué muy aplaudido toreando y matando.

Gaonita, valiente en su primero y desgraciado en el último, siendo avisado.

EN ARACENA.—Se lidió ganado de Gregorio Campos, que fué grande.

Antonio Romero demostró que es un buen torero, y fué muy aplaudido.

Gallito de Zafra, muy bien.

EN BARCELONA.—Aburrida y sosa fué la celebrada en la plaza Monumental. Los bichos, de Campos Varela, fueron unos chotitos flacos y de gran cuerna; bravito alguno, pero como si no lo hubiera sido.

Gitanillo escuchó aplausos con la capa en su primero, al que despachó de una media ladeada, tres pinchazos y varios intentos de descabello. Oyó pitos y palmas por la faena. En su segundo fué aplaudido también en unas verónicas y en quites. Con la muleta estuvo valiente, ovacionándosele varios pases de pecho, altos, ayudados, molinetes. Dejó un pinchazo superior y una contraria. Ovación.

Zurito acabó bien. Con la muleta estuvo pasable, acabando con su primero de una media bien señalada y una entera, de la que dobló el toro. En su segundo no mejoró. Colocó unas banderillas sin realce alguno; con la muleta no llegó a convencer al público, y con el estoque derribó a su enemigo de una hasta el puño, que mató. Palmas.

Belmonte (José) toreó a un bicho que fué fogueado. Toreó desconfiado, aunque con ganas de lucirse, y aprovechando dejó una algo ida que fué bastante. Palmas y pitos. A su último lo lanceó movido; con la muleta no supo mostrar mas que valentía y deseos de agradar, no consiguiendo; pasó embarrullado, con desarmes, y pinchó dos veces, alargando el braco, dejando una atravesada. Pitos.

EN SAN SEBASTIAN.—Los toros de Pérez Tabernero resultaron superiores, siendo ovacionados tres al arrastrarse.

Pablo Lalanda estuvo superior toreando y matando.

Marcial Lalanda, colosal en sus dos toros. Cortó una oreja y fué sacado en hombros.

ACCIDENTE FERROVIARIO

Valencia.—El tren expreso de Barcelona llegó con más de dos horas de retraso a la estación de Cabañal. A causa de una falsa maniobra, fué a parar el tren a una vía, en donde había dos vagones.

El maquinista frenó precipitadamente y consiguió que el convoy perdiera su velocidad. Pero, a consecuencia del choque, resultaron completamente destruidos dos vagones. El conductor del tren, Pascual Peral, de cincuenta y siete años, fué despedido de la máquina y sufrió la fractura de la pierna izquierda y heridas en la región parietal derecha.

Fuó trasladado a la Casa de Socorro del puerto, donde calificaron su estado de grave, y luego fué llevado al hospital.

También resultaron heridos levemente numerosos viajeros, que no necesitaron asistencia facultativa.

Se elogia mucho la conducta del maquinista, pues, merced a su serenidad, se ha evitado una terrible catástrofe.

Alcance político

LA JEFATURA DEL PARTIDO CONSERVADOR: :

Dice El Pueblo Vasco de San Sebastián lo siguiente:

«Tenemos que volver sobre este tema, que es el tema veraniego.

Pasado mañana marcha a Madrid el senador vitalicio y secretario perpetuo del Partido Conservador de la corte, D. Manuel Molina, que hará en seguida la convocatoria para la junta general de dicho Centro.

La reunión tiene por objeto cubrir el puesto de presidente, vacante desde la muerte de D. Eduardo Dato.

Parece decidido que el próximo día 22 se reuna la asamblea. En ella se leerá la famosa carta de los veinticinco ex ministros, proponiendo para presidente, y por lo tanto para jefe del partido, que al tomar posesión pronunciará su discurso-programa.

Lo demás, ya lo saben ustedes: Bergamín llevará en el Senado la voz conservadora, y Bugallal en el Congreso.

Lo que no saben, mas que las personas que estaban en el Paseo Nuevo anteaer, es que el Sr. Sánchez Guerra y el Sr. Molina charlaron, mientras daban una vuelta por aquel agradable lugar.

Los políticos que les vieron presumen conocer hasta lo que hablaron.»

UN NOMBRAMIENTO

El Sr. Maura ha puesto a la firma regia el decreto nombrando director general de la Deuda a D. Arturo Forcat.

LAS CONDUCCIONES

Aludiendo a algunas quejas formuladas por un periódico sobre conducciones de detenidos por carretera, dijo el ministro de la Gobernación que éstas, según sus averiguaciones, fueron hechas en fecha anterior a la de posesionarse del cargo.

FIRMA REGIA

Su Majestad el Rey ha firmado los siguientes decretos:

GRACIA Y JUSTICIA.—Nombrando canónigo de la colegiata de Logroño a don Francisco Lanza; idem de Jerez de la frontera, a D. José Rodríguez Sánchez; idem de la catedral de Vich, a D. Joaquín Creixell.

—Idem presidente de Sala de la Audiencia de Zaragoza a D. Antonio Vascón.

—Idem secretarios judiciales: de Sort, a D. Carlos F. Lara; de Atienza, a D. Andrés Gallego; de Benabarre, a D. Luis Giró; de Villafraanca del Bierzo, a D. Manuel Pérez; de Torroja, a D. Joaquín Fuerte, y de Hoyos, a D. Adolfo Velasco.

—Idem oficial de Sala de la Audiencia de Burgos a D. Arturo Mate Gallo.

—Idem médicos forenses: de Nava del Rey, a D. Justo Stalle; de Solsona, a don Eduardo Montaña; de Hoyos, a D. Bernardo Hernández; de Cazalla de la Sierra, a don Jacinto Mera, y de Marbella, a D. Manuel Cea.

El descanso dominical y la Prensa

Adhesiones al descanso

Sevilla.—El domingo se reunió en la Asociación de la Prensa la Junta de periodistas para tratar de los intentos que se vienen haciendo con el fin de suprimir el descanso dominical.

La Federación Gráfica Andaluza ha telegrafado al ministro de la Gobernación protestando contra dicho propósito.

Santander, 16.—Enterados periódicos preténde volver otros tiempos, aboliendo descanso dominical, protestamos enérgicamente. Estamos nuestro lado oponernos consúmese atropello.—Muñoz San Román, presidente Asociación Prensa Sevilla.—Duch y Amigo, redactores «Diluvio» Barcelona; director «Noticiero Gaditano»; Segura Soler, Quintana Revuelta, por Asociación Prensa Santander.

Pamplona, 16.—La Asociación de la Prensa de Pamplona ha telegrafado al ministro de la Gobernación y al de Gracia y Justicia y a las Asociaciones de la Prensa de Madrid, San Sebastián, Bilbao y Zaragoza en favor del descanso dominical de los periodistas.

Vida deportiva

[Ya empezamos]

Ayer se efectuó el anunciado partido de desempate entre los equipos primeros de La Primitiva Amistad y del Stadium Football Club. Decimos se efectuó, y decimos mal, pues apenas comenzado, cuando llevaban un tanto de ventaja los de La Primitiva, una decisión arbitraria del referee dió término al encuentro, entre las protestas de los jugadores del Stadium, que juzgaron inadecuado el proceder de aquél.

Es verdaderamente lamentable que por sí aún fuera pequeña la crisis por que atraviesa el foot-ball en la región Centro, comenzásemos a presenciar hechos como éste, que acabarían con la poca afición que va quedando.

Pasa, por tanto, a primera categoría, grupo B, La Primitiva Amistad, aunque, lo mismo que su contrario, no estaba en condiciones para ello.

En la R. S. G. E.

Ante escasa concurrencia, por el mal tiempo, que deslució el espectáculo, se verificó en el campo de deportes de esta Sociedad la presentación de un equipo femenino, compuesto por veinte señoritas francesas, que jugaron un partido de basket-ball y efectuaron varios ejercicios gimnásticos.

Fueron muy aplaudidas a la terminación de los ejercicios, y es de esperar que con mejor tiempo y más público gusten más.—F. H.

El partido de foot-ball

Bélgica-España : : : : : La Federación Española de Foot-ball ha tomado el acuerdo de extender tarjetas para el próximo partido internacional Bélgica-España, que tendrá lugar en Bilbao el día 9 de octubre, canjeables en dicha capital el día del partido en el domicilio de la Federación Regional del Norte, calle de Hurtado de Amézaga, 6, de once de la mañana a una de la tarde, por localidades de general y preferencia, al objeto de facilitar a la afición de Madrid que desee asistir al mencionado encuentro la adquisición de las mismas.

Dichas tarjetas se facilitarán en el domicilio de esta Real Federación Española, Campomanes, 6, al precio de tres pesetas las localidades de general y siete las de preferencia, a partir del lunes 19, hasta el 25 del actual, de siete a ocho de la noche.

Apertura de curso

El acreditadísimo Colegio de señoritas que dirige con tan probada competencia don Benito Pérez, auxiliada por 16 profesores, todos con títulos académicos oficiales, ha comenzado el curso de sus enseñanzas elementar y superior, Bachillerato, Magisterio, Párrafo en la Escuela de Comercio, Solfo, Párrafo, Francés, Dibujo, etc., San Felipe Neri, 2.

Noticias generales

Hoy se cumple el cuarto aniversario del fallecimiento del que fué en vida nuestro querido amigo D. Ramiro Lezcano y Fernández, persona que gozó de muchas simpatías en la sociedad madrileña.

A su viuda y al resto de su distinguida familia renovamos la expresión de nuestro sentido pésame.

CONSERVAS TREVIJANO

Preferida a todas las marcas. Para catarros de la vejiga, nada mejor que AGUA DE CORCONTE.

¿A QUE VIENE LA REFORMA?

El gobernador y los tranvías

El gobernador civil ha conferenciado con el director de la Compañía de Tranvías, señor Aguirre, para exponerle su deseo de que los tranvías marchen por la mano derecha y no por la izquierda, como hasta ahora.

¿Por qué se le habrá ocurrido al marqués de la Frontera una idea semejante? La mayor parte de los atropellos que en Madrid ocurren son debidos a que los conductores de vehículos no llevan «su mano» en muchas ocasiones, y frecuentemente se puede observar que motoristas y automovilistas dejan la izquierda para acelerar su marcha, produciendo a veces atascos de vehículos en las calles y no pocos atropellos.

Lo lógico sería castigar con mano dura a los conductores que toman la derecha, causando molestias y desgracias; pero no cambiando la marcha de los vehículos. Un colega de la mañana, comentando la «idea» del «abaratador de la carne», señor marqués de la Frontera, dice lo siguiente: «¡Muy bien pensado! De este modo, llevando los viandantes la derecha, los carruajes la izquierda y los tranvías la derecha, los atropellos subirán en un mil por ciento, y la confusión que hoy existe en las calles de Madrid se elevará al cubo.

Claro que esto lo hace el gobernador para que el público, ya acostumbrado a subir a los tranvías «con pie derecho», lo haga con el izquierdo. Así, las caídas serán abundantes; pero esto siempre es distraído.

No hay para qué decir que también se habrá puesto de acuerdo con el Ayuntamiento para aumentar las Casas de Socorro y el número de médicos.

Hay ideas geniales que merecen una «estatuilla».

Será interesante conocer la opinión sobre este asunto del alcalde, señor conde de Limpias, y de los concejales madrileños. No hace muchos meses protestó enérgicamente el Ayuntamiento contra la intromisión del director de Orden público, Sr. Millán de Priego, en atribuciones del Municipio, como es la circulación por las vías públicas. Veremos lo que ahora hace el Concejo ante esta intromisión del gobernador civil.

Lo que dice un madrileño. Hablando de los propósitos del gobernador o del ministro de Fomento, decía esta mañana una personalidad conocedora de la vida madrileña lo siguiente:

«El gobernador no puede obligar el «cambio de mano» a los vehículos por ser una modificación de las Ordenanzas municipales y de las escrituras de concesiones de los tranvías.

«Está demostrado científicamente que desde los pescantes de los coches se domina mucho mejor el espacio y se notan más los obstáculos llevando la izquierda que marchando por la derecha.

«Londres es la capital europea de mayor tránsito y circulación de carruajes, y «da la casualidad» que tiene establecido el rodaje de vehículos en la misma forma que Madrid, y cuando los ingleses, que tienen fama de ser prácticos, lo tienen establecido así, por algo será.»

Dice el gobernador. El gobernador civil nos manifestó esta mañana que en el asunto referente a la circulación de los tranvías no ha tenido él intervención alguna hasta ahora.

Ha recibido un reglamento del ministro de Fomento para que se ocupe del asunto y estudie la manera de ver si sería conveniente el cambio de marcha de los tranvías, en evitación de atropellos y para descongestionar las líneas.

PUBLICACIONES DE ACTUALIDAD

TAQUIGRAFIA

por MARTIN EZTALA.—Redactada en forma que hace innecesario el profesor. Tercera edición. Seis pesetas. Librería Moya, Carretas, 37, Madrid.

LIBROS NOTABLES

González Alba.—La imputabilidad ante las escuelas antropológicas, una peseta. — Estudios jurídicos, 2,50 pesetas. — La condena condicional, 3 pesetas.

Gual.—La educación comercial de nuestro pueblo, 5 pesetas. Hernández Pinteño.—Legislación general de los servicios del Estado, 5 pesetas.

Hidalgo.—El Código Penal conforme a la doctrina del Tribunal Supremo, dos volúmenes, 30 pesetas. Los pedidos diríjanse a la EDITORIAL REUS (S. A.), Cañizares, 3 duplicado.

Administración de OBRAS DE TEXTO. Librería de F. Beltrán, Príncipe, 16.

Apertura de Tribunales

Con motivo del comienzo del nuevo año judicial, la S. A. EDITORIAL REUS, tan conocida por los profesionales del Derecho, envía catálogo de todas sus publicaciones a quienes lo soliciten y en donde se encuentran más de 3.500 obras, donde se estudian todas las leyes vigentes y sus interesantes publicaciones «Revista general de Legislación y Jurisprudencia» y «Colección legislativa de España».

Su biblioteca de oposiciones, biblioteca de Repertorio Manuales Reus de Derecho, Biblioteca Oficial Legislativa y Biblioteca jurídica de autores españoles y extranjeros, son de indiscutible valor para todos los que tienen que actuar en el foro.

Los pedidos a la EDITORIAL REUS (S. A.), Cañizares, 3 duplicado.—MADRID.

DISTINCION MEREcida

El ministro de Portugal en Madrid ha visitado al rector de la Universidad Central para hacer a éste entrega de las insignias de la gran cruz de la Orden de Santiago de Portugal, que ha sido concedida al doctor Carracido por el Gobierno portugués con motivo de la actuación del sabio maestro español en el Congreso de Ciencias celebrado en Oporto.

Balneario de Solares

Neurastenia, estómago e intestinos. Gran hotel, «comfort», cocina de primer orden.

INFORMACIONES TEATRALES

EN LA ZARZUELA

«El pájaro azul»

Entre los compositores jóvenes que más y con mayor fortuna trabajan para el mercado teatral, avanza con brío hacia la deseada conquista de la popularidad el maestro Millán, que ya nos hizo promesas felices en su primera obra *El príncipe bohemio*.

Creemos sinceramente que, hasta la hora presente, no ha ofrecido al público la obra esperada. Y en cuanto a la partitura de *El pájaro azul*, estrenada el sábado en la Zarzuela, podemos adelantar desde luego que no logra plenamente ese propósito.

Una canción-monólogo en el primer acto, canción que Sagi-Barba dijo con el buen gusto que la generalidad del público estima en este cantante, tuvo tan buena acogida, que el auditorio pidió unánimemente oírlos dos veces. Después de unos compases de preparación algo fatigosa, oímos en este número un «fado» de estilo clásico, que tiene las características de este hermoso canto popular portugués. Un dúo, en el que hay un tema cómico que desvía el interés del oyente de la intención dramática que parece haberle inspirado.

También fué repetido, mereciendo la labor de sus intérpretes—Luisa Vela y Emilio Sagi-Barba—general elogio. Asimismo, el público requirió a Amparo Saus—muy guapa—y al Sr. Fuentes, para que cantasen (?) dos veces un dúo cómico, no desprovisto de gracia.

Tal es el resumen de lo que contiene de particular el primer acto.

El segundo—compuesto de tres cuadros—es inferior, musicalmente, a su predecesor. Solamente un coro de muchachas, vestidas con evidente exageración al uso portugués, cantaron otro «fado», con aires de serenata, que el auditorio encontró grato y pidió que fuera repetido.

En conjunto, la labor del maestro Millán no pasa de ser estimable. Si él creyera otra cosa, nos haría sospechar que es poco exigente con sus dotes de músico, de las que nosotros esperamos mucho.

El Sr. López Monís, conocido ya por sus obras dramáticas, se ha limitado a hilvanar al músico unas cuantas escenas, compuestas sin otra intención que la de ofrecer a su colaborador «situaciones musicales». Esto lo ha conseguido, y su labor, de escaso lucimiento, no ha pasado de ahí.

Con los artistas ya citados compartieron la interpretación de *El pájaro azul* los señores Gorgé, Castro y otros, que se condujeron artísticamente con discreción digna de ser mencionada.

La presentación, elogiada.

FULANO

EN LARA

«La mujer X»

Ausente Enrique Mesa—por fortuna para nuestros lectores, su ausencia será brevísima—, vamos a dar en unas líneas su-

cinta cuenta del estreno de la traducción del melodrama de Bisson *La mujer X*, efectuado anoche en Lara.

Ya nos ofreció una versión de esta misma obra Alfonso Danvila en la Princesa. Fué interpretado el personaje central por María Guerrero. El trabajo de Danvila en su traducción es evidentemente superior al de la que anoche vimos, y de la que es autor el Sr. Castellanos Hall. Este no es sino un espeluznante folletín, en el que la obra de Bisson ha quedado mutilada. Han sido suprimidos episodios y escenas interesantes.

De todo esto nos desquitó Virginia Fábregas con su arte escénico, que anoche se manifestó espléndidamente en la riqueza de detalles en el segundo acto y en las escenas de emoción del cuarto.

Los demás intérpretes de *La mujer X* se condujeron con esa discreción que no se hace notar, pero que no descompone un conjunto aceptable.

Gacetas

Zarzuela.—Todas las noches se cantará en este teatro *El pájaro azul*, última obra de gran éxito del maestro Millán, que ha constituido un gran triunfo de Sagi-Barba y Luisa Vela.

Por la tarde, *La dogaresa*, por Tana Lluor, Amparo Saus, Federico Caballé y Arturo Castro.

Cómico.—Mañana martes se pondrán en escena en este teatro la primera y segunda parte de la emocionante película hablada, en tres episodios y doce actos, titulada *El misterio de la doble cruz*, tituladas, respectivamente, *El príncipe que vino de la Luna* (cuatro actos) y *El crimen del teatro de la Opera* (cuatro actos), esta última estrenada recientemente y que cuenta por llenos sus representaciones, por su interés, emoción y situaciones cómicas, que hacen que esté pendiente el auditorio de cuanto ocurre en escena, es el verdadero y grandioso éxito de la temporada de la gran compañía Alcoriza, cuyas huestes, admirablemente dirigidas y disciplinadas, obtienen todas las noches ovaciones continuas por su excelente labor. Todos los días, tarde y noche, primero y segundo episodios de *El misterio de la doble cruz*.

Lujosa presentación. Arte. Lujo. Atracción.

Infanta Isabel.—Como era de esperar, todo Madrid está desfilando por este aristocrático teatro, convertido en el más elegante de la corte, merced a las notables reformas que en él se han llevado a cabo. Por otra parte, la presentación de la linda comedia de los señores Alvarez Quintero, *La calumniada*, ha revestido caracteres de estreno, y ha constituido un éxito para toda la nueva compañía de Arturo Serrano, y de modo especial para la deliciosa Mercedes Pardo y para el notable primer actor Paco Hernández, que ha acertado a dar a la producción quinteriana aquella justeza absoluta que requiere el más depurado arte.

Hoy y mañana, últimas representaciones

de *La calumniada*, tarde y noche, y el miércoles, reposición de la obra de Linares Rivas, *Cobardías*.

Duencarral.—Hoy, debut del eminente cuarteto de canto y baile Los Califas. Son artistas de fama reconocida, que han actuado siempre con grandioso éxito en los principales coliseos de España.

También debuta hoy la bella y excelente cantante Alicia Elías. El resto del programa le componen The Onotto Brothers, la troupe Palacios, de la cual forma parte el gran Aretino, y Lola Mansilla.

CARTEL PARA EL DIA 20

COMEDIA.—Compañía cómicodramática.—10,15, Tranquilo y sereno y Mi salvador. LARA.—Compañía de Virginia Fábregas.—6,30, El amigo de las mujeres.—10,30, La mujer X.

CENTRO.—A las 10,30, Cinematógrafo.—Pilarcita Calvo.—Paquita Fortuny.—Los Piters.—Asunción Madrid.—Amparo Medina y Maruja Lopetegui.

INFANTA ISABEL.—Compañía cómicodramática.—6 y 10,15, La calumniada. APOLO.—6, los cuáqueros.—10,30, El cuarteto Pons y El Oteño del barrio. ZARZUELA.—6,30, La dogaresa.—10,30, El pájaro azul.

COMICO.—6,30, El príncipe que vino de la Luna.—10,30, El crimen del teatro de la Opera.

PRICE.—Cinematógrafo especial para familias.—Tarde, a las 5,30; noche, a las 10.—Estreno sensacional: El mensajero de la muerte (primero y segundo episodios).—Éxito creciente de *La verdad oculta*.—Butaca, 0,80.—General, 0,20.

NOVEDADES.—6, Las tres cosas de Juanita.—7,15, Música, luz y alegría.—9,45, La alegría del batallón.—11, Mariquita la Pisapaja.

COLISEO IMPERIAL.—6,30, Cobardías y La niña de las planchas.—10,30, La república de la broma.

MARTIN.—6,30, La caída de la tarde.—7,30, La cara del ministro.—10,15, La corte de Faraón y Las corsarias.

LATINA.—6, La cara del ministro.—7,15, Madrid en broma.—10, Las delicias de Capua.—11,30, Las corsarias.

IDEAL ROSALES.—El parque de moda.—Éxitos de Pilar Alonso y Julita Oliver. FUENCARRAL.—Notables atracciones.—A las seis y a las diez y cuarto.—Películas.—Los Califas.—Alicia Elías.—The Onotto Brothers.—Troupe Palacios.—Lola Mansilla (éxito grandioso).

CINE IDEAL. A las cinco y a las diez.—Martes gran gala.—Estreno: *La nueva rica* (deliciosa comedia, creación de la hermosa actriz yanqui Margarita Fisher).—La envenenada, por el coloso actor yanqui Harry Carey (Cayena), y otros estrenos.

PARISIANA

MONCLOA

TODOS LOS DIAS

Gran programa de atracciones. Servicio de automóviles, subvencionado por el Casino, una peseta asiento desde Alcalá, esquina a Sevilla, hasta el Parque y viceversa.

Córdoba y su provincia

LA RUINA DE UNA REGION

¿Y si nos coge sin dinero?

Hace algunos años recibimos un día la noticia de que Cambó pasaba por El Carpio. No salimos a saludarle. A Cambó le considerábamos un hombre excepcional. Valiente en la lucha y profundo en el pensar. Con verdadero entusiasmo hubiésemos estrechado la mano del batallador a su paso por El Carpio; pero por aquellos días el regionalismo catalán pisaba los límites...

ALMACENISTAS DE COLONIALES IMPORTACION DE BACALAO Y CAFES TEJADA Y GARCIA AVENIDA CERVANTES, 24 CORDOBA (12)

El ilustre político catalán vino a Andalucía a despertarnos, a sacudirnos, a abrirnos los ojos ante la realidad de que los mansos, los que no se aprestan a la defensa, son víctimas propiciatorias de los que, sin volver del todo la espalda al bien general, defienden ardorosamente su casa, su pueblo y su región. Una circunstancia completamente ajena a nuestra gestión, como fué la gran guerra, nos puso en camino de ser personas. Los productos andaluces, y esencialmente los tranjeros, llegaron a ser codiciados en el Extranjero; la conquista de los mercados nos brindaba un mañana venturoso. Los obreros

de esta rica tierra no volverían a ser alimentados exclusivamente con gazzpacho, y los ricos hacendados abrirían su bolsa para que los proyectados ferrocarriles fueran construídos, y el orden general de la vida sufriera una transformación de bienestar y de concordia.

Aquellas ventajas positivas y justas se nos entraban por las puertas sin esfuerzo por nuestra parte y sin protección de nadie; y como ni éramos entidad organizada ni había nada que temer de esta humillada región, nos trataron como era de esperar: con la punta del pie.

¿Para qué hacer relato nuevamente de las faenas de los Gobiernos con la agricultura, ni del daño que un solo ministro, el señor Espada, causó a la riqueza olivarera?

Baste saber al Sr. Cambó que nos han obligado a vender los aceites seis o siete pesetas más baratos que el gasto de producción, y que ya perdimos los mercados extranjeros, donde los sustitutos de una parte, y la conquista hecha por Italia y Francia de otra, nos han dejado en la calle, y sin poder dar salida a un artículo cuyo rendimiento es superior en más del cuádruple al consumo nacional.

Recientemente aún daba temerosas explicaciones el Sr. Cierva a los consumidores y les hacía números para convencerles de que no salía aceite. Ya hablamos dicho, y lo repetimos con la mayor amargura, que vendría el conflicto de no poder desocupar las bodegas por falta de tiempo, de envases, de vagones y de mercados. Así ha sucedido, y como aquí, en España, nadie es responsable de sus actos, lo menos que puede ocurrir es que les den un ascenso en la carrera política a los arruinadores de la agricultura.

No tenemos dinero, Sr. Cambó. Su llegada al ministerio de Hacienda no nos asusta, porque nada tenemos ni que ocultar ni que perder. En vez de hallarse con una región rica y próspera, se encontrará con unos pueblos decaídos y desilusionados.

CORDOBA CAPARRÓS SEVILLA Importación de cafés.- Fábrica de confitería.- Azúcares estuchados. LITOGRAFIA LA CASA MAS IMPORTANTE EN CAFES ESTUCHADOS (11)

Para la patria tendremos siempre hasta el último hombre, y rebuscaremos en el bolsillo hasta la última peseta.

ANTONIO ZURITA

Bujalance, 1921.

CARBONELL Y COMPAÑIA (S. EN C.) CORDOBA SUCURSALES: SEVILLA Y MELILLA

Fábricas de jabones en Jaén, Aguilar de la Frontera, Castro del Río y Pinos Puente. Aceites de oliva. Vinos finos de Montilla. Harinas. Maderas. Cereales. (9)

SERVICIOS RESTABLECIDOS?

LA CAMARA DE COMERCIO DE CORDOBA

La importancia agrícola, industrial y comercial de Córdoba debe manifestarse lo mismo en todas las modalidades de la vida económica que en aquellos servicios del Estado que las fuerzas vivas utilizan para el fomento de sus intereses.

Por eso, cuando uno de esos servicios es deficiente, cuando no es lo rápido, lo cómodo y lo seguro que debiera ser, esas fuerzas económicas ponen el grito en el cielo, hartas de razón.

Ocurrir que la Cámara de Comercio de Córdoba se ha lamentado oficialmente de que no se ha dado curso a telegramas diferidos ni de madrugada, y ha solicitado que sea restablecido este servicio.

Igualmente ha pedido la Cámara de Comercio que sea restablecido cuanto antes el servicio telegráfico con Castro del Río, que se encontraba interrumpido, según se ha afirmado, por falta de local.

SOTOMAYOR, S. A.

ACEITES PUROS DE OLIVA ACEITUNAS CEREALES Y LEGUMBRES CORDOBA (14)

Si esta última noticia es cierta, el hecho no tiene disculpa posible.

Es de desear que el director general de Comunicaciones, que inspira todos sus actos en el mejor funcionamiento de todos los servicios, pondrá mano en seguida en el remedio de estas deficiencias que señalamos. Así lo esperan los cordobeses.

TESORO ARQUEOLOGICO CORDOBES : : COMISION PROVINCIAL DE MONUMENTOS

Esta Comisión ha dirigido a los alcaldes una notable circular, en la que después de exponer el alto fin que se propuso el Gobierno al establecer estas Comisiones provinciales y el complemento necesario de las mismas, que son los museos de antigüedades y Bellas Artes, recomienda a dichas autoridades locales cumplan con el deber de vigilar por la conservación de todos los edificios antiguos de mérito artístico o histórico que pueda haber en su pueblo o término y dé parte a esta Comisión si en cualquiera de ellos se intentara hacer alguna reedificación, restauración o reforma que pudiera alterar su carácter o su ornato, y de que cuide con el mayor esmero de recoger dentro del mismo término, con destino a este Museo Arqueológico, cuantas lápidas, estatuas, columnas miliarias, vasos, ánforas, lámparas (candiles), urnas cinerarias y toda clase de productos cerámicos o de alfarería antigua; mosaicos, bustos, bajorrelieves, monedas y medallas, armas, estelas y sepulcros, aun cuando estuviesen mutilados, que hayan aparecido, o en lo sucesivo aparecieren en excavaciones o derribos practicados en fincas o terrenos del Estado o de particulares.

Participará asimismo, con la mayor premura que las circunstancias permitiesen, los descubrimientos de vestigios de antiguas construcciones, acueductos y vías romanas que en su jurisdicción hubiere; y por último, dará cuenta de los cuadros en lienzo, tabla o cobre, miniaturas, tapices, esmaltes, anillos y toda clase de objetos de orfebrería e indumentaria, camafeos, sellos, códices y manuscritos en pergamino, vitela o papel que no pudieren recoger por no ser de pertenencia del Estado y se tratasen de enajenar, a fin de que si resultaran de valor artístico o his-

tórico puedan ser adquiridas para el Museo de Bellas Artes o el Arqueológico o para la Biblioteca de la Comisión, o si algunos objetos resultasen de sospechosa procedencia, para que esta Corporación, en un u otro caso, pueda proceder en conformidad a lo que le está prevenido por sus estatutos.

EN LUCENA

El servicio de Correos

Antes de ahora se ha hecho eco la Prensa cordobesa de la irregularidad que se observa en el servicio de Correos en Lucena. Esta irregularidad, que tantos prejuicios ocasiona al comercio y a la industria de esta culta y laboriosa ciudad, tiene por causa la escasez de personal encargado de los servicios postales.

HIJOS DE GREGORIO TAJUELO

ACEITES DE OLIVA

CARRERA DE LA ESTACION CORDOBA (13)

¿Cómo es posible que con dos oficiales auxiliares y cinco carteros para repartir la correspondencia, estén servidas todas las necesidades de la ciudad? No basta con que los funcionarios sean activísimos—trabajan más de lo que pueden—ni competentes—tienen harto demostrada su competencia—, sino que es menester que se les releve de trabajar doce horas diarias y cuarenta y ocho en los días de guardia. No espera demora de ningún género la resolución de este asunto de tanto interés.

El conde de Colomby, con esa rectitud que todos en él reconocemos, sabrá poner remedio inmediato a esta deficiencia.

El comercio, la industria, la Banca, las fuerzas vivas todas de la hermosa ciudad de Lucena están interesadas en que se resuelva cuanto antes este conflicto.

José López de la Manzanara COSECHERO Y EXPORTADOR DE VINOS FINOS DE MONTILLA Y MORILES CORDOBA Especialidades: EL TRIUNFO, EL SI SI Y EL GRAN CAPITAN (8)

Prácticas de los submarinos en Barcelona

Un banquete
Barcelona. — En el Hotel Ritz se celebró el banquete con que el marqués de Cortina obsequió a las autoridades locales. La mesa tuvo dos presidencias: una, ocupada por el ministro, y otra, por el capitán general Irujo. Junto a la primera tomaron asiento el gobernador, el rector de la Universidad, representantes de la Diputación, el alcalde accidental, el jefe superior de Policía, el fiscal de S. M. y el delegado de Hacienda.

En la segunda, el vicepresidente de la Mancomunidad, el comandante de Marina, presidentes de la Audiencia, Cámara de Comercio, el jefe de Estado Mayor, el gobernador militar interino, el vicealmirante Sr. Buigas, los diputados marqués de Valtierra, marqués de Priego y otras personalidades llegadas de Madrid con el ministro.

No hubo brindis.

Misa a bordo
Ayer mañana, a las nueve, en el crucero «Río de la Plata», donde se hospedó el ministro durante su estancia aquí, se celebró una solemne misa que oyeron el marqués, varias autoridades y otras distinguidas personas invitadas a presenciar los ejercicios que debían practicar luego los submarinos y torpederos.

Terminada la misa, los asistentes se trasladaron a los diversos buques que forman la escuadrilla. El ministro fué al submarino «Isaac Peral» y el gobernador, Sr. Anido, al «Monturiol».

Poco después, todos los buques se pusieron en movimiento, dirigiéndose fuera del puerto, para la práctica de las maniobras anunciadas.

En marcha
La mañana era desahogada; densa niebla se cernía sobre el puerto, impidiendo la visión a corta distancia; Montjuich y la ciudad desaparecían detrás de aquella. Eso no obstante, una multitud enorme llenaba los muelles inmediatos al sitio donde anclaban los buques, los otros más lejanos y las escolteras que cierran el puerto; un enjambre de lanchas, pailebots, balanderos y vaporcitos, llenos de gente, surcaban por el antepuerto; todos los buques estaban empavesados, lo propio que los Clubs náuticos.

A las nueve, la escuadrilla estaba dispuesta, y media hora después pusieron los buques en marcha; en todos ellos iban personas de la buena sociedad barcelonesa, abundando las señoras.

Salió primero el «Kanguro» y tras él los torpederos números 5, 1, 21 y 22; a corta distancia el buque transporte «Almirante Lobo».

Ya fuera del puerto, la escuadrilla se colo-

dirigían las maniobras, todos cumplieron a maravilla. Así tuvimos el gusto de oír de labios autorizados.

La enorme multitud congregada en el puerto con tal motivo se retiraba al interior de la ciudad en extremo satisfecha del espectáculo.

Banquete a bordo del «Río de la Plata» : : : : :
Desde el *Audaz* se trasladó el ministro al crucero *Río de la Plata*, obsequiando con un banquete a los comandantes de los buques que habían tomado parte en los ejercicios, a los demás de guerra surtos en el puerto y a los jefes de Cuerpo de la Marina.

Los hidroaviones
Poco después de las cuatro desembarcaron el ministro y sus acompañantes, y en automóvil se trasladó al hangar que en el muelle de Cataluña tiene la Junta de Obras del puerto, y cuyo hangar perteneció a la Sociedad Herreter.

Bendición de los hidroaviones
Ante numerosa y distinguida concurrencia tuvo lugar la solemne bendición de los dos hidroaviones que formarán parte en el sucesivo de la flota aérea española. Fué madrina, en representación de S. M. la Reina Doña Victoria, la baronesa de Güell, habiendo tributado los honores de ordenanza una compañía de Infantería, con bandera y música. A los nuevos hidroaviones se les puso los nombres de *Español* y *Giralda*.

El ministro se enteró del proyecto de convertir el vapor alemán *España número 6* en estación transportable de aeronáutica naval. El capitán, Sr. Espinosa, le mostró los planos, y el jefe de aviación naval, Sr. Cardona, le explicó detalladamente el proyecto. En el buque podrán acondicionarse cinco hidroaviones y dos gasolineras de cien caballos de fuerza cada una. Además montará cuatro cañones, dos de 57 en la popa, y dos de 24 en la proa.

Los aparatos se depositarán en las bodegas del buque, de donde serán izados mediante un ascensor a cubierta de vuelo, donde se les montarán las alas. La tripulación y demás personal se compondrá de 400 plazas, todas bien alojadas.

De regreso
Terminada la ceremonia de la bendición, el ministro se retiró, yendo en el automóvil a dar un paseo por la ciudad, y luego de hacer algunas visitas, se dirigió hacia la estación, para regresar a Madrid en el expreso.

En el apeadero del paseo de Gracia se congregaron con tal motivo las autoridades civiles y militares, elemento oficial, Cámaras de Comercio y Navegación, diputados, senadores y otras personas más, dominando el elemento marino, quienes tributaron una cariñosa despedida al ministro.

LO IMPORTANTE HOY ES COMPRAR BARATO

Por eso los precios de los GRANDES ALMACENES DE LA PUERTA DEL SOL están causando verdadero asombro. Las bajas de precios obtenidas en todas las enormes compras que acaba de realizar esta Casa nos permiten ofrecer esta GRAN BARATURA DE PRECIOS

- TEJIDOS NOVEDAD**
- Por 25,50 Cortes vestidos colien de seda.
 - Por 26,85 Vestidos de crepón, seda de la China.
 - Por 40,85 Vestidos meteoro de seda.
 - Por 37,85 Vestidos crepé liberty.
 - Por 52,50 Vestidos de pana inglesa.
 - Por 68,85 Vestidos de charmeuse de seda.
 - Por 53 Abrigos de raso y paño novedad.
 - Por 125 Abrigos de felpa de lana.
 - Por 20,90 Combinaciones de seda confeccionadas.
 - Por 7,30 Vestidos de lana inglesa.
 - Por 11,25 Vestidos de rico paño.
 - Por 23,35 Vestidos de rico estambre.
 - Por 8,85 Vestidos de rica sarga.
 - Por 20,85 Vestidos de rica gamuza.
 - Por 15,75 Vestidos gabardina y tricortina moda.
 - Por 15,70 Abrigos de paño para señora.

- Por 26,85 Abrigos de paño para caballero.
 - Por 4,95 Faldas confeccionadas, lana, para señora.
 - Immensos surtidos en géneros para lutos, mantos y velos, con la misma baratura.**
 - Por 2,50 Velos para la cabeza.
 - Por 0,95 Guantes de piel.
 - Por 2,50 Guantes de hilo para señora.
 - Por 2,75 Guantes de piel para caballero.
 - Por 0,95 Velos malla para sombrero.
 - Por 2,95 Velos de forma en todos colores.
 - Immense surtido en velos flotantes, novedades de París.**
 - Por 0,75 Grupos de flores.
 - Por 0,95 Fantasías para el sombrero.
 - Por 1,50 Plumas para el sombrero.
 - Por 0,30 Una docena de aplicaciones encaje.
 - Por 1,95 Piezas de encaje con 11 metros.
- Gran tirón de encajes, cintas y tules.**

Precios fijos. 15, Puerta del Sol, 15 Esquina a Alcalá. Entrada libre. Teléfono 913 M.

“ODEON” desea
que en cada casa haya una máquina parlante y discos que proporcionen honesto y económico recreo a la familia; y a este fin, vende a plazos y con precios de contado cuantos artículos figuran en sus catálogos.

En la imposibilidad de citar todas las novedades del mes, rogamos al público solicite catálogos y suplementos, que le enviaremos gratis.

DISCOS NUEVOS, DOBLES, A 10 PESETAS

RAQUEL MELLER
Milongueta. Una más.
Sus pícaros ojos. La barba blanca.
¿Son celos? Oración a Santa Rita.
Besos fríos. Por mi patria.
¡Es el colmo! La mujer del torero.

MERCEDES SEROS
Cruz de Mayo. El Taita del Arrabal. El capote de paseo. Palomita.
Diego Montes. Juan Manuel.

Solicite usted catálogos y condiciones de VENTAS A PLAZOS dirigiéndose a **ODEON, Preciados, 1, MADRID** (Casa fundada en 1905. Grandes talleres para la composición de aparatos.)

Relojes
Se venden y componen, con verdadera garantía y a mitad de precio, en la antigua y acreditada relojería, Sal, 2 y 4 (acá esquina a la de Postas).

AVISO
La casa que paga más por toda clase de alhajas, de oro, plata, platino, dentadura y joyas, es **PAPELETAS DEL MONTE** es Plaza Santa Cruz, 7, Platería. — Teléfono 772 M

PAPELES PINTADOS de Cristóbal Hernández. Calle Mayor, 42.—MADRID Remite muestras a provincias.

Ver nuestros trajes, abrigos, gabardinas e impermeables de 60, 70 y 100 pesetas, y no convenir a usted, es imposible. Sastrería **SAN BERNARDO**, 56, frente a la Universidad.

Se traspasa casa fuerosamente amueblada, con o sin. Hacerse. Preciados, 55 y 56, Tienda.

Artes de comprar específicos, los nacionales o extranjeros y recetas, preguntar precios en Puebla, 11, farmacia. Tenemos el Depurativo Radí el mejor del mundo.

Pinturas líquidas Marca “OSO” OLANTA. Al aceite. CROMOLIN. Esmalte. PINTOLINA. Suprema. Pinturas Galias, Madrid.

PERDIDA Perro tamaño regular, color gris, orejas negras grandes, atiende por Toquin; se gratificará con 50 pesetas a quien lo entregue en Alberto Aguilera, 26, portería.

INGENIEROS DE MINAS
Academia preparatoria exclusiva. Director, D. José de Areba, ingeniero del Cuerpo. Clases semiparticulares. Reglamentos con antecedentes carrera. **Barquillo, 12.**

TERCIO DE EXTRANJEROS (LEGION EXTRANJERA)
¡Españoles! ¡Extranjeros!
Venid al «Tercio de Extranjeros» que defiende el honor y territorio nacionales. Se abre un enganche por la duración de la campaña. PREMIO 300 pesetas. Sigue abierto el enganche por cuatro y cinco años, con 500 y 700 pesetas de premio, respectivamente. En el Gobierno Militar podéis inscribiros. No se exige documentación alguna. El Tercio Extranjero es un cuerpo ya glorioso.

PÍLOLES et Sirop BLANCARD
Los Productos de Blancard al Ioduro de Hierro (PÍLDORAS y JARABE) Aprobados por la Academia de Medicina de París son el Específico de **ANEMIA, CLOROSIS DEBILIDADES, RAQUITISMO** Los productos auténticos, rigurosamente dosificados, son los únicos inalterables y eficaces.

VINOS TINTOS DE LAS BODEGAS EN EL CIEGO (ALAVA)
DE LOS HEREDEROS DEL **EXCMO. SR. MARQUES DEL RISCAL**
Exposición de Burdeos de 1895.—DIPLOMA DE HONOR CONCEDIDA La más alta recompensa concedida a los vinos tintos extranjeros.

PEDIDOS Para precios y condiciones, dirigirse al administrador, Mr. G. Dubos, por Cenicero Elciego (Alava), ó al apoderado de la Casa, Cuesta de Santo Domingo, 5, Madrid Pagos.—Al contado, al hacer el pedido, en letra a ocho días vista sobre Madrid

DEPOSITOS EN MADRID:
Sras. Hijas de D. Baldomero García, «High-Life», Carrera de San Jerónimo, núm. 14.—D. J. Pecastaing, Príncipe, 13.—Sres. D. Carlos Prast y Hermanos, Arenal, 8, «Las Colonias».—Sres. Hijos de Ripoll, Puerta del Sol, 15, «La Mallorquina».—D. Francisco de Cos, Conde de Xiquena, 2, y paseo de Recoletos, 21.—D. Francisco Aldama, Ciudad Rodrigo, 10 y 15. D. Santiago de Mollinedo, Conde de Romanones, 12.—D. Juan Fernández Rodríguez, Hortaleza, 15, e Infantas, 4 y 6.—D. Angel Duque Gimeno, Alcalá, 41, «La Negrita».—D. H. Pidoux, Cruz, 12.—D. Adriano Alvarez, Barquillo, 3, ultramarinos.

Advertencias.—La procedencia legítima de estos vinos se acredita con la marca antes citada, que va siempre puesta en las barricas y barriles y en sus dobles envases, en las cajas para botellas, en las cápsulas, corchos, etiquetas y en el plomo que sellará la malla de alambre que envuelve a la botella y a la media botella. En los corchos va marcado el año del vino. Todos los envases se envían precintados.

ANUNCIOS Valverde, núm. 8. **E. Cortés** **ESQUELAS** Valverde, núm. 8.

CASA Artillería Ligera SÉPTIMO REGIMIENTO
Necesitando este Regimiento adquirir quinientos ochenta capotes-mantas del tipo y características que se expresan en la R. O. de 26 de agosto de 1921, D. O. núm. 190, modelo de Caballería, por la presente se invita a fabricantes y constructores para que remitan sus proposiciones y modelos antes del 30 del corriente mes, teniendo en cuenta que la construcción deberá ser entregada en el Almacén del Cuerpo, franca de portes, antes del 31 del mes de octubre.

Madrid, 15 de septiembre de 1921.—V.º B.º El coronel, Seoane. El comandante mayor, **Angel Muñoz.**

Toda persona de buen gusto toma el chocolate «**Reina Victoria**», elaborado por las casas **Viena Repostería Capellanes** Martín de los Heros, 33 y 35; Arenal, 30; Génova, 25; Preciados, 19; Alarcón, 11; Marqués de Urquijo, 19; Toledo, 66, y San Bernardo, 88.

VENDO en 20.000 pesetas cabriolé Hispano-Suiza, 15-45, en buen estado. Razón: Palace Hotel, núm. 241. De doce a cinco tarde.

Se necesita un buen oficial S.º timonero. Razón: Embajadores, 18, confeitaria.

Coches: ahonos clarens, berlina, muy baratos. **VELARDE, 15.**

ALMACENISTAS ESPAÑOLES Local con vía apartadero para descargue de vagones, alquiler. Dirigirse Francisco Segovia, Puelucas, 10, Madrid.

presupuesto ordinario del Ensanche, en la cuantía de 742.149,73 pesetas, con destino a obras de urbanización en las tres zonas y otras atenciones de carácter ineludible.

Otro aprobatorio de los pliegos de condiciones para subastar la ejecución y conservación de asfaltos en las vías públicas del Interior, Ensanche y Extrarradio, hasta el 31 de marzo de 1925.

Otro aprobatorio del presupuesto adicional para la terminación de las obras de empueramiento de baldosín hidráulico en el calle de Alcalá, desde la Puerta del Sol a la calle de Sevilla, con cargo su importe de 48.742,80 pesetas, al presupuesto del año próximo; y supuestos de la cantidad de 275.000 pesetas, en que se calcula el importe de la adquisición por concurso de tres bombas automáticas, dos escalas montadas sobre bastidor automático, dos tanques automáticos y otro ascensor, también automático, con destino al servicio contra incendios.

BOLETIN RELIGIOSO

Martes 20 de septiembre de 1921
Santos del día.—Santos Eustaquio, Prisco, Teopisto, Dionisio y Teodoro, mártires; Agapito I, Papa; Clicerio y beato Francisco de Pesadas, confesores; Santas Fausta y Cándida, vírgenes; Felipa, Susana y Teopisto, mártires.

La misa y oficio son de Santos Eustaquio y compañeros mártires, con rito doble y color encarnado.

Cultos.—Se gana el jubileo de Cuarenta Horas en las Religiosas Agustinas del Beato Orozco; a las ocho, exposición de Su Divina Majestad, y por la tarde, ejercicio, preces y procesión de reserva.

En San Millán, a las seis, novena a Nuestra Señora de las Mercedes, predicando don Rafael Sanz de Diego.

En los Servitas (plaza de San Nicolás), continúa el septenario a Nuestra Señora de los Dolores; a las diez, misa cantada; a intención de los señores duques de Bailén, y por la tarde, a las seis, el ejercicio costeador por doña Dolores Corrochano, y predicará D. Carlos Jiménez.

En San Luis continúa la novena a Nuestra Señora de las Mercedes, a las seis, siendo orador el Sr. Jaén.

Visita de la Corte de María.—Nuestra Señora de Guadalupe en San Millán y San Jerónimo, o del Buen Parto en San Luis. Espíritu Santo.—Adoración nocturna. Turno, San Hermenegildo.

Imp. de LA CORRESPONDENCIA DE ESPAÑA Factor, 7

RHODINE



La atención prolongada en el espectáculo es amenudo la causa de Jaquecas, Neuralgias

No se olviden que algunos comprimidos de «**RHODINE**» tomados en un poco de agua librarán a Vds de todas esas indisposiciones.

CUARTO ANIVERSARIO DEL SEÑOR D. RAMIRO LEZCANO Y FERNANDEZ ABOGADO
Que falleció el día 19 de septiembre de 1917
Habiendo recibido los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.
Su viuda, doña Pilar Sánchez y Junco; hija, doña María Paz; hijo político, D. José María Argota; nieta; hermano, D. Carlos; hermanos políticos, sobrinos, primos y demás parientes,

RUEGAN a sus amigos encomienden a Dios el alma del finado.

Todas las misas que se celebren el día 20 de los corrientes en la iglesia parroquial de la Concepción, de esta corte, así como las que se digan el día 19 en la iglesia parroquial de Reinos (Santander), y el día 20 en la de Fuentepeyayo (Segovia), serán aplicadas en sufragio del alma de dicho señor.

Varios Sras. Prelados han concedido indulgencias en la forma de costumbre.

LA PUBLICIDAD, León, 20.